
В МИНОБОРОНЫ РОССИИ 
ОПРОВЕРГЛИ ИНФОРМАЦИЮ 
РУМЫНСКИХ ВЛАСТЕЙ 
О ЯКОБЫ БЛОКИРОВАНИИ 
И ЗАДЕРЖАНИИ ПОСТАВОК 
РОССИЙСКОГО ТРАНСПОРТА 
С БРОНЕТРАНСПОРТЁРАМИ 
ДЛЯ СЕРБИИ

– Минобороны России не на-
правляло никаких судов для пере-
возки военной техники по Дунаю в 
Сербию. Все заявления о подобных 
поставках и якобы «задержании» 
румынской стороной российского 
транспорта с бронетранспортёра-
ми – абсолютная ложь, – подчер-
кнули в Минобороны.

Экспорт продукции военного 
назначения из Российской Феде-
рации в Сербию осуществляется 
в строгом соответствии с между-
народным законодательством и 
в рамках двустороннего военно-
технического сотрудничества.

Все поставки были осущест-
влены в строгом соответствии с 
условиями заключённого кон-
тракта и в согласованные сторо-
нами сроки, сообщили в военном 
ведомстве.

ВОЗДУШНЫЕ ИНСПЕКЦИИ 
ПРОХОДЯТ ПЛАНОВО

В рамках реализации между-
народного Договора по открыто-
му небу Российская Федерация 
планирует выполнить наблюда-
тельный полёт на российском 
самолёте наблюдения Ан-30Б над 
территорией Норвегии, сообщил 
врио начальника Национального 
центра по уменьшению ядерной 
опасности Руслан Шишин.

Наблюдательный полёт над 
Норвегией будет выполняться в 
период с 29 июля по 2 августа с 
аэродрома открытого неба Бар-
дуфосс. Максимальная его даль-
ность составит 1700 километров.

Российский самолёт наблю-
дения будет выполнять полёт по 
согласованному с наблюдаемой 
стороной маршруту, а норвеж-
ские специалисты на его борту 
будут контролировать порядок 
применения аппаратуры наблю-
дения и соблюдение положений, 
предусмотренных договором.

Наблюдательные полёты в 
рамках договора выполняются 
в целях содействия большей от-
крытости и транспарентности 
в военной деятельности госу-
дарств-участников, а также упро-
чения безопасности.

В то же время в рамках реали-
зации международного Договора 
по открытому небу миссия США 
и Италии выполнит совместный 
наблюдательный полёт над тер-
риторией Российской Федерации 
на американском самолёте на-
блюдения ОС-135Б с аэродрома 
Кубинка.

В ходе выполнения полёта по 
согласованному маршруту рос-
сийские специалисты на борту 
самолёта наблюдения будут кон-
тролировать строгое соблюдение 
согласованных параметров полё-
та и применения предусмотрен-
ной договором аппаратуры на-
блюдения.

Самолёт наблюдения ОС-135Б 
относится к классу самолётов, не 
предназначенных для применения 
какого-либо оружия. Установлен-
ная на нём аппаратура наблюде-
ния (аэрофотоаппараты) прошла 
международное освидетельствова-
ние, в котором приняли участие и 
российские специалисты, что ис-
ключает использование техниче-
ских средств, не предусмотренных 
договором.

Мы храним тебя, Россия!
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В последний воскресный день июля профессиональный праздник отмеча-
ют все те, кто стоит на страже морских рубежей и государственных 
интересов России. Те, кто связал годы своей жизни и службы с обеспе-
чением боеготовности частей и соединений Военно-морского флота, 
рабочие и служащие флотских учреждений и предприятий, сотрудники 
судостроительной промышленности, ветераны Великой Отечественной 
войны и Вооружённых Сил.

Два года назад была возрожде-
на традиция проведения главных 
военно-морских парадов, демон-
стрирующих уровень морской 
выучки и боевой подготовки во-
енных моряков и высокие дости-
жения оборонно-промышленного 
комплекса страны. Центром тор-
жеств, посвящённых Дню Воен-
но-морского флота, заслуженно 
становится Санкт-Петербург. В 
этом году парад на Кронштадт-
ском рейде и в акватории Невы 
принимал Президент России – 
Верховный Главнокомандующий 
Вооружёнными Силами РФ Вла-
димир Путин.

Александр ПИНЧУК 

Подготовка к одному из знаковых событий в 
вооружённых силах государств-участников 
– Армейским международным играм – идёт 
полным ходом.

*  *   *
В программу состязаний АрМИ-2019 

впервые включён и новый конкурс среди 
военнослужащих подразделений специ-
ального назначения. Он называется «По-
лярная звезда».

Конкурс состоит из шести этапов, в 
ходе которых спецназовцам предстоит 
решать различные задачи в условиях по-
стоянно меняющейся тактической обста-
новки с целью выявления лучшей группы 
специального назначения.

Россию будут представлять гвардейцы-
десантники Ивановского воздушно-десант-
ного соединения ВДВ. Состязания россий-

ских и белорусских спецназовцев пройдут 
на базе полигона Брестский 38-й отдельной 
гвардейской десантно-штурмовой бригады 
Сил специальных операций вооружённых 
сил Республики Беларусь с 3 по 15 августа.

*  *   *
Авиационные экипажи иностранных ко-

манд, участвующие в Международном кон-
курсе «Авиадартс-2019», завершили пере-
базирование к месту проведения соревнова-
ний в Рязанской области.

Всего на аэродром Дягилево прибы-
ло более 30 самолётов и вертолётов ино-
странных команд, включая основные и 
резервные воздушные суда. Всего в кон-
курсе будут участвовать 43 экипажа опе-
ративно-тактической, армейской, даль-
ней и военно-транспортной авиации от 
четырёх стран: КНР, Белоруссии, Казах-
стана и России.

Зачёт проводится по семи номинациям 
по родам авиации – истребительная, бом-
бардировочная, штурмовая, дальняя, воен-
но-транспортная и армейская – на боевых 
и транспортно-боевых вертолётах. Каждая 
команда выступает на своей авиационной 
технике. В каждой из номинаций, помимо 
российских лётчиков, представлен как ми-
нимум один иностранный экипаж.

Марина ЕЛИСЕЕВА 

В рамках подготовки к празднова-
нию 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне Министер-
ство обороны России устраивает 
в Москве праздничные салюты в 
честь освобождения городов СССР 
и Восточной Европы от немецко-
фашистских захватчиков. Уже 
торжественно отмечены даты 
разгрома и изгнания врага из Одес-
сы, Севастополя, Минска и Виль-
нюса. 28 июля огненные шары и 
фигуры распустились в московском 
небе в ознаменование освобождения 
Бреста.  

Брест подвергся нападению в 
первый же день войны – 22 июня 
1941 года. Больше трёх лет город на-
ходился под немецкой оккупацией. 
Эти годы прошли под знаком узако-
ненного и беспощадного террора…

Новая власть начала себя ут-
верждать с переписи населения. 
Фашисты потребовали, чтобы все 
мужчины от 16 до 60 лет предстали 
перед немецкими комендантами. 
Неприбывших считали дезертира-
ми, коим грозила смертная казнь. 
Всё население оккупированных 
территорий подлежало «рабочей 
обязанности». 

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

В конце минувшей недели предста-
вителями российского Центра по 
примирению враждующих сторон и 
контролю за перемещением бежен-
цев (ЦПВС) проведена гуманитарная 
акция в районе Ханану-2 города Алеп-
по, сообщил на очередном брифинге 

руководитель центра генерал-майор 
Алексей Бакин. Всего с начала процес-
са урегулирования российским ЦПВС 
проведены 2171 гуманитарная акция, 
в ходе которых сирийским гражда-
нам доставлены и распределены более 
3503 тонн продовольствия, бутили-
рованной воды и предметов первой 
необходимости.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Во встрече принял участие вице-
премьер, председатель Правитель-
ственной комиссии по ликвидации 
последствий паводка Виталий 
Мутко.

Как известно, в 109 населён-
ных пунктах Иркутской области в 
результате наводнения было под-
топлено 10,9 тыс. жилых домов 
с населением 42,7 тыс. человек, 

11 тыс. приусадебных участков, 
86 социально значимых объектов, 
49 участков автомобильных дорог, 
повреждены 22 автомобильных 
моста. Погибли 25 человек, семь 
числятся пропавшими без вести.

Владимир Путин попривет-
ствовал приехавших в Москву 
пострадавших от наводнения в 
Иркутской области и поинтересо-
вался, как они добрались? 

  
 

Президент России Владимир Путин 
пригласил в Кремль пострадавших 
от наводнения в Иркутской области
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В промышленной зоне Адра возобновило 
работу крупнейшее в Сирии предприятие, 
производящее бытовую технику

   
28 июля 1944 года Красная Армия изгнала 
оккупантов из Бреста
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Третий в новейшей истории страны Главный военно-морской парад состоялся 
в Санкт-Петербурге и Кронштадте
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До старта АрМИ-2019 остаётся четыре дня
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В Алабине хлебом-солью встретили делегацию КНР.
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Парадные расчёты и гости, для 
которых были возведены времен-
ные трибуны от Сенатской при-
стани до Петровского спуска, ста-
ли прибывать на Адмиралтейскую 
набережную за несколько часов до 
начала парада.

В последние годы погода ба-
лует жителей Северной столицы 
и многочисленных туристов, при-
езжающих сюда в разгар лета. Но 
в этом году последние выходные 
июля выдались поистине южны-
ми, как, например, в Севастополе 
или Астрахани.

Утро праздничного дня выда-
лось жарким. Небольшие перистые 
облака, украшавшие небо Санкт-
Петербурга, и лёгкий ветер от Невы 
только подчёркивали праздничную 
атмосферу этого воскресного дня, 
передававшуюся всем тем, кто на-
ходился в эпицентре событий, и 
тысячам горожан, расположив-
шихся на примыкающих улицах, 
набережных и площадях. Лишь в 

середине парада центр города на-
крыла облачность, сбившая высо-
кую температуру воздуха.

Главнокомандующий Военно-
морским флотом адмирал Николай 
Евменов принял доклады о готов-
ности к проведению парадов из 
главных баз Северного флота (Севе-
роморск), Балтийского (Балтийск), 

Черноморского (Севастополь), Ка-
спийской флотилии (Астрахань) и 
оперативного соединения ВМФ в 
Средиземном море (Тартус). О го-
товности к Главному военно-мор-
скому параду адмирал Евменов до-
ложил Владимиру Путину.

Ровно в 11 часов утра выстрел 
салютной пушки ознаменовал на-
чало грандиозного мероприятия, 
свидетелями которого стали десят-

ки тысяч петербуржцев и гостей 
мегаполиса. Затем глава государ-
ства в сопровождении министра 
обороны России генерала армии 
Сергея Шойгу, главкома ВМФ и 
командующего войсками Западно-
го военного округа генерал-пол-
ковника Александра Журавлёва 
обошли на катере строй кораблей, 

ошвартованных в акватории Невы.
Президент поприветство-

вал и поздравил с Днём Военно-
морского флота экипажи малых 
ракетных кораблей «Мытищи» 
(проект «Каракурт») и «Серпухов» 
(проект «Буян-М»), последний из 
которых в августе 2016 года совер-
шил пуски крылатых ракет «Ка-
либр» по позициям террористов 
в Сирии, корвета «Гремящий», на 

вооружении которого стоит такое 
же грозное оружие, многоцелево-
го фрегата дальней морской зоны 
«Адмирал флота Касатонов» и 
новейшей дизель-электрической 
подводной лодки «Кронштадт», 
спущенной на воду менее года на-
зад.

В качестве символа истории и 

культуры Санкт-Петербурга па-
радный строй на Неве возглавлял 
восстановленный 54-пушечный 
линейный корабль «Полтава».

Завершив обход кильватерного 
строя кораблей, Владимир Путин 
обратился к морякам и ветеранам 
Военно-морского флота с трибуны 
напротив Исаакиевского собора и 
знаменитого «Медного всадника», 
памятника Петру Первому.

– Товарищи матросы и стар-
шины, мичманы, офицеры и 
адмиралы! Дорогие ветераны! 
Уважаемые граждане России! По-
здравляю вас с Днём Военно-мор-
ского флота! – начал свою речь 
Президент РФ. – Его отмечает вся 
наша страна. Сегодня мы чествуем 
всех, кто в разные времена верой 
и правдой служил России, кто так 
же преданно служит ей сегодня у 
ближних рубежей и вдали от род-
ных берегов.

– В честь российского флота 
парады кораблей принимают Се-
вероморск, Владивосток, Сева-
стополь, Астрахань и Балтийск. 
И, конечно, Санкт-Петербург, 
– продолжил глава государства. – 
Именно здесь вырос и принял бое-
вое крещение молодой флот Петра 
Первого. Отсюда уходили в плава-
ние легендарные исследователи, и 
во главе практически всех экспе-
диций стояли морские офицеры. 
Благодаря их упорству, пытливо-
сти и блестящему образованию 
сделаны выдающиеся открытия в 

географии, биологии, геологии.
– Военно-морской флот внёс 

огромный вклад в развитие отече-
ственной науки и сегодня в чис-
ле первых осваивает новейшую 
технику, эффективно использу-
ет и разрабатывает не имеющие 
аналогов в мире перспективные 
инженерные и конструкторские 
решения, – подчеркнул Владимир 
Путин, добавив, что только в этом 
году состав ВМФ пополнят 15 ко-
раблей и боевых катеров. 

– Обновляются морская ави-
ация и береговые войска, совер-
шенствуется инфраструктура во-
енно-морских баз, восстановлена 
практика кругосветных походов. 
Так, стоящий в парадном строю 
новейший фрегат «Адмирал Фло-
та Советского Союза Горшков» 
провёл в плавании пять месяцев 
и оставил за кормой воды четырёх 
океанов, – сказал президент, вы-
разив уверенность, что наш Во-
енно-морской флот уверенно обе-
спечивает безопасность страны, её 
национальные интересы и спосо-

Обновляются морская авиация и береговые войска, совершенствуется 
инфраструктура военно-морских баз, восстановлена практика 
кругосветных походов
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бен дать достойный отпор любому 
агрессору. 

«Гарантия этому – уникальные 
образцы вооружения. Но главное 
здесь – мужество и выучка флот-
ских экипажей», – отметил Пре-
зидент России. 

По его словам, верность Ан-
дреевскому флагу и преданность 
Родине остаются для военных 
моряков особым, возвышенным 
долгом. «При выполнении боевых 
задач моряки до конца стоят на 
боевой вахте, в минуты жёстких, 
жестоких испытаний готовы от-
дать жизнь за свой корабль, за свой 
народ и Отечество, как это всегда 
было на русском флоте», – конста-
тировал Владимир Путин.

– Так, как поступили экипа-
жи брига «Меркурий» и фрегата 
«Аврора», в эпоху военных кам-
паний XIX века приняв бой с пре-
восходящими силами противника 
и победив, как герои «Варяга», 
«Корейца» и «Стерегущего», не 
покорившиеся врагу, как моряки 
броненосца «Слава», защищав-
шие подступы к столице России 
в 1917 году, беспримерные подви-
ги воинов гарнизонов 30-й и 35-й 
Севастопольских береговых ба-
тарей в Великую Отечественную 
войну, как экипаж подводной лод-
ки К-19, спасшей мир от трагедии 
в советское время, как это было и 
в наши дни при испытании глубо-
ководного аппарата в Баренцевом 

море. Родина всегда помнила и бу-
дет помнить подвиги российских 
моряков, – сказал президент.

– Обращаюсь сейчас к каждому 
экипажу, ко всему личному составу 
Военно-морского флота России. 
Благодарю матросов и старшин, 
мичманов, офицеров и адмиралов 
за неизменное равнение на наши 
героические традиции и устои во-
енных моряков, за сплочённость и 
выдержку, за ваш твёрдый морской 
характер, за храбрость, отвагу и 
мужество, – дополнил поздравле-
ние глава государства. 

По мнению Владимира Пу-
тина, героизм моряков, талант 
флотоводцев и корабелов, дерзно-
венность учёных, смелость перво-

открывателей принесли России 
великую морскую славу. «Мы не 
только будем держать эту высо-
ту. Мы будем идти дальше. Будем 
строить рассчитанный на длитель-
ную историческую перспективу, 
уникальный по своим возможно-
стям флот – флот сильной, суве-
ренной державы», – акцентировал 
внимание президент, пояснив, что 
у него нет сомнений, что именно 
так и будет.

– Залог этого – сегодняшние 
успехи наших моряков, их стрем-
ление соответствовать требовани-
ям времени и смотреть в будущее, 
готовность постоянно совершен-
ствовать своё мастерство, уве-
ренно и решительно выполнять 

команду «Полный вперёд!», – за-
ключил глава государства. – С 
праздником, друзья! Слава Воен-
но-морскому флоту России! Ура!

…Более 4 тысяч военнослужа-
щих, более 40 боевых кораблей, 
катеров и подводных лодок, более 
40 воздушных судов были задей-
ствованы в Главном военно-мор-
ском параде в Санкт-Петербурге 
и Кронштадте. После исполнения 
Государственного гимна Россий-
ской Федерации началась основ-
ная часть Главного военно-мор-
ского парада.

Первыми в акватории Невы 

шли катера. Историческую часть 
открыли три противодиверсион-
ных катера проекта 21980 «Гра-
чонок». На борту первого из них, 
«Нахимовца» (Балтийский флот), 
располагался флаг Российской 
Федерации, на втором – «Юнар-
мейце Заполярья» (Северный 
флот) – флаг Министерства обо-
роны, на третьем – «Юнармейце 
Беломорья» (Северный флот) –
Андреевский флаг. 

На следовавшем за ними де-
сантном катере Д-67 находился 
главный экспонат Центрального 
Военно-морского музея – копия 
ботика Петра Первого, который 
называют «дедушкой российского 
флота».

Вслед за этим зрители могли 
наблюдать проход тральщиков – 
кораблей противоминной оборо-
ны. Новейшие тральщики «Алек-
сандр Обухов» и «Иван Антонов» 
вызвали особый интерес зрителей. 
Они имеют уникальный, самый 
большой в мире корпус из моно-
литного стеклопластика, сфор-
мированный методом вакуумной 
инфузии, что обеспечивает более 
высокую прочность и повышен-
ную живучесть корабля при поис-
ке мин.

Часть кораблей участвовала в 
параде в акватории Кронштадт-
ского рейда. Среди них ракетный 
крейсер «Маршал Устинов», атом-
ный подводный крейсер «Смо-
ленск», фрегат «Адмирал Флота 
Советского Союза Горшков» и 
ряд других – всего 14 кораблей 
и две подводные лодки. Кроме 
того, вместе с нашими кораблями 
в одном строю находились пред-
ставители других государств – 
эскадренный миноносец «Сиань» 
военно-морских сил Китая и про-
изведённый по контракту в России 
фрегат «Таркаш» ВМС Индии. 

Облачность, накрывшая центр 
Северной столицы ближе к полуд-
ню, не помешала провести воздуш-
ную часть парада. Зрители смогли 
увидеть самолёты и вертолёты, 
стоящие на вооружении авиации 
Военно-морского флота России. 
Воздушную часть открывали вер-
толёты Ка-27, Ка-29 и Ми-8. В 
числе самолётов, которые горожа-
не могли наблюдать в небе Санкт-
Петербурга, – противолодочные 
Ил-38Н, Ту-142, топливозаправ-
щик Ил-78, А-50, истребители 
Су-30СМ, корабельные Су-33 
и МиГ-29К, бомбардировщики 
Су-24М. Закрывала авиационную 
часть Главного военно-морского па-
рада группа самолётов Су-25 с ды-
мами цвета российского флага.

Сразу после этого на Адми-
ралтейской набережной зазву-
чала музыка военного оркестра. 
Завершали же этот грандиозный 
праздник парадные расчёты Санкт-
Петербургского гарнизона, про-
шедшие по Адмиралтейской набе-
режной торжественным маршем.

Санкт-Петербург
Фото с сайта Президента РФ, 
ТАСС, РИА НОВОСТИ 
и Алексея ЕРЕШКО

При выполнении боевых задач моряки до конца 
стоят на боевой вахте, в минуты жёстких, 
жестоких испытаний готовы отдать жизнь 
за свой корабль, за свой народ и Отечество, 
как это всегда было на русском флоте

  

 

Ольга ВОРОБЬЕВА 

В Санкт-Петербурге праздничная программа на День 
Военно-морского флота была жаркой по насыщенности 
событиями, яркой от впечатлений и открытой для зри-
телей: от адмиралов и корабелов до ветеранов и юных 
патриотов.

В числе заслуженных адмиралов, с каждым из ко-
торых лично поздоровался Президент России, был 
вице-адмирал в отставке Фёдор СМУГЛИН, закон-
чивший службу в должности заместителя главноко-
мандующего ВМФ.

– Главный военно-морской парад в третий раз по-
казал всему миру, насколько мощно сейчас развивается 
флот, – отметил он. – Важно, что парад проводится на 
всех флотах под единым руководством, объединяя нашу 
огромную страну, и достойно представляет их боевые 
корабли и морскую авиацию. Когда я служил замести-
телем командира Ленинградской военно-морской базы, 
мне довелось заниматься организацией десяти парадов, 
поэтому я знаю, какой это титанический труд. Однако 
нынешний праздник ни с чем не сравним по своему раз-
маху. И тому есть веское основание: День ВМФ отмеча-
ется с 1939 года, так что это по счёту уже 80-й праздник!

После завершения морской и авиационной частей 
парада в Санкт-Петербурге по Адмиралтейской набе-
режной прошли пешие расчёты. Торжественное про-
хождение строем открыли сводный военный оркестр и 
военнослужащие Преображенского полка, специально 
прибывшие в Северную столицу из Москвы. Затем по 
набережной прошла юная смена флота – воспитанники 
Нахимовского военно-морского училища и Кронштадт-
ского морского кадетского корпуса. После них промар-
шировали представители Главного командования ВМФ, 
слушатели Военно-морской академии, офицеры Объ-

единённого учебного центра ВМФ. Парадный расчёт 
военной полиции порадовал безупречной выправкой, а 
замкнули строй ряды юнармейцев, ставших непремен-
ными участниками всех торжественных событий флота.

– Сегодня в параде участвовали 48 нахимовцев, 

окончивших 9-й класс, – сообщил руководитель парад-
ного расчёта Нахимовского военно-морского училища 
капитан 3 ранга запаса Александр ЛЫКОВ. – Большин-
ство из этих ребят первый опыт участия в парадах полу-
чили в День Победы в 2017 году на Красной площади. 

Тогда им было всего по 13 лет, но они сумели с честью 
промаршировать по главной площади страны. Теперь 
же нахимовцы сначала сдали ОГЭ, а затем продолжили 
подготовку к параду в честь Дня ВМФ.

Среди зрителей грандиозного действия на Неве 
практически каждый чувствовал свою причастность к 
флоту, так как у многих кто-то из родственников либо 
служил на флоте, либо трудился на судостроительных 
предприятиях, либо преподавал в военно-морских вузах. 

– В нашем городе практически в каждой семье 
празднуют День флота, а как же иначе, когда живёшь 
в Санкт-Петербурге! – рассуждает ветеран ВМФ Па-
вел АЛЕКСАНДРОВ. – Мне уже 87 лет, но я стараюсь 
не пропускать ни одного парада, потому что моряков 
бывших не бывает. Я служил на Балтийском флоте на 
крейсере «Свердлов» в электромеханической боевой 
части и знаю, насколько тяжёл труд военных моряков, 
как редко бывает сход на берег, в каких условиях при-
ходится трудиться, когда температура в трюме доходит 
до 50 градусов. Думаю, и сегодня только крепкие духом 
могут выдержать длительные походы и частые разлуки 
с домом.

– Сам я родом из Норильска, учился и работал в раз-
ных городах страны и уже многие годы живу в Санкт-
Петербурге. От души радуюсь, что в нашем городе про-
ходит такой праздник в День ВМФ, –  поделился судо-
строитель Игорь Кинаш. – Второй год наблюдаю парад 
и удивлён, насколько большой к нему интерес. По обе 
стороны Невы к набережной не подойти – столько лю-
дей! Особенно радует, что мы можем видеть новые ко-
рабли и подводные лодки. Подумать только, новейшая 
подводная лодка «Кронштадт» совсем недавно постро-
ена, ещё проходит швартовые испытания, а уже стала 
участницей парада!

Санкт-Петербург

    !
Своими впечатлениями делятся участники грандиозного празднования Дня ВМФ в морской столице России
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Накануне Дня ВМФ Владимир 
Путин встретился в Санкт-
Петербурге с членами семей офи-
церов, погибших на борту глубо-
ководного аппарата в Баренцевом 
море. 

Глава государства выразил со-
болезнования родным моряков и 
обсудил меры по оказанию помо-
щи семьям подводников.

В беседе также приняли уча-
стие министр обороны России 
генерал армии Сергей Шойгу, за-

меститель министра обороны – 
начальник Главного военно-по-
литического управления Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции генерал-полковник Андрей 
Картаполов, главнокомандую-
щий Военно-морским флотом 

адмирал Николай Евменов и на-
чальник Главного управления 
глубоководных исследований 
Министерства обороны РФ вице-
адмирал Алексей Буриличев.

Напомним, что в июле этого 
года в российских территориаль-
ных водах на научно-исследова-
тельском глубоководном аппара-
те, предназначенном для изуче-
ния придонного пространства и 
дна Мирового океана в интересах 
Военно-морского флота, возник 
пожар. 

Благодаря самоотверженным 
действиям команды очаг возго-
рания был ликвидирован ценой 
жизни 14 моряков-подводников. 
Президент подписал Указ о на-
граждении офицеров (посмертно) 
государственными наградами.

      
Президент России встретился с родственниками погибших офицеров-подводников
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Глава государства выразил соболезнования 
родным моряков и обсудил меры по оказанию 
помощи семьям подводников

   

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В День ВМФ на сайте военного ве-
домства открыли новый мультиме-
дийный раздел с фотографиями, за-
печатлевшими наиболее интересные 
моменты из жизни главнокомандую-
щих ВМФ, командующих флотами, 
а также командиров легендарных 
кораблей и подводных лодок. Широ-
кой общественности представлены 
как чёрно-белые, так и современные 
цветные фотоснимки из семейных 
альбомов, большинство из которых 
ранее никогда не публиковались.

Раздел открывают фотографии 
главнокомандующих, стоявших у 
штурвала советского и российского 
флота последние 80 лет, чьими име-
нами называли корабли – легендар-
ный Адмирал Флота Советского Со-
юза Николай Кузнецов, отец наше-
го атомного флота Адмирал Флота 
Советского Союза Сергей Горшков, 
адмирал Иван Юмашев, участво-
вавший в разгроме Квантунской ар-
мии, и другие. Следом представле-
ны фотоснимки флотоводцев, также 
внёсших немалый вклад в развитие 
отечественного ВМФ – адмиралы 
флота Георгий Егоров, Николай 
Смирнов, Владимир и Игорь Каса-
тоновы, адмирал Фёдор Новосёлов, 
вице-адмирал Георгий Неволин, 
контр-адмирал Владимир Коно-
валов, капитан 1 ранга Владимир 

Ваганов. Всего – более 30 фамилий 
военных моряков, выводивших Рос-
сию в Мировой океан.

Интернет-пользователи по до-
стоинству могут оценить оформле-
ние раздела в морской стилистике с 
описаниями к фотографиям, содер-
жащими интересные факты из жиз-
ни и службы флотоводцев. К при-
меру, о том, как отряд подводных 
лодок под командованием Алексея 
Сорокина впервые в истории со-
ветского флота за полтора месяца 
прошёл 25 тысяч миль в подводном 
положении, ни разу не всплыв на 
поверхность.

Не оставят равнодушными по-
сетителей раздела фотоснимки ад-

мирала Олега Ерофеева, под чьим 
руководством в состав флота ввели 
первый в России тяжёлый авиане-
сущий крейсер «Адмирал Флота Со-
ветского Союза Кузнецов».

Большой интерес вызовут фото-
графии из семейного альбома капи-
тана 1 ранга Владимира Ваганова 
– участника испытаний на полную 
автономность подводной лодки Д-2.

Вице-адмирал Лев Матушкин 
на атомных ракетоносцах страте-
гического назначения совершил 
семь боевых походов подо льдами 
Арктики. Был одним из первопро-
ходцев автономного подлёдного 
плавания. Под его командовани-
ем успешно проведены испытания 

новых ракетных комплексов, таких 
как Д-4, Р-21. Фотографии, отра-
жающие важные этапы его службы, 
являются, по сути, фотолетописью 
становления отечественного под-
водного флота.

Серьёзную роль в становлении 
современного флота играли воен-
ные строители и инженеры, фото-
графии которых также представ-
лены в разделе. Их умелые руки и 
пытливый ум создавали не только 
уникальные надводные и подво-
дные корабли, но и инфраструкту-
ру, базы, позволяющие выполнять 
необходимое обслуживание на 
должном уровне.

Фотоснимки генерала-полков-
ника Леонида Шумилова отражают 
период перевооружения и пере-
хода от дизельных подводных ло-
док к атомным, появления первого 
авианесущего крейсера. Ему, как на-
чальнику Северовоенморстроя, до-
велось руководить строительством 
многих объектов, в том числе на 
Кольском полуострове.

Фотоархивы генерал-полков-
ника Леонида Шумилова с мест 
суровых северных строек впечат-
ляют грандиозностью решаемых 
военными строителями задач, в 
экстремальных условиях Заполярья 
творящими историю ВМФ и стра-
ны в целом.

Отдельно отметим, что накану-
не в Центральном военно-морском 
музее в Санкт-Петербурге откры-
лась выставка «По волнам памяти» 
с фотографиями, представленными 
в новом мультимедийном разделе на 
сайте военного ведомства.

Материалы были подготовлены 
при участии «Фонда памяти 
полководцев Победы».

Герой Советского Союза Адмирал Флота Советского Союза, 
Николай Герасимович КУЗНЕЦОВ.

  
Ко Дню ВМФ Минобороны опубликовало уникальные фотографии 
известных флотоводцев России

Владимир МОХОВ 

В преддверии Дня ВМФ в районе остро-
ва Гогланд Владимир Путин осмотрел на 
батискафе затонувшую во время Великой 
Отечественной войны и обнаруженную экс-
педицией Русского географического обще-
ства подводную лодку Щ-308 «Сёмга».

Погружение к её обломкам в Финском 
заливе на глубину в 50 метров длилось 
около часа. Но это был не очередной «экс-
трим» главы государства, а символический 
акт памяти… 

Из подводного аппарата Владимир Пу-
тин наблюдал за установкой на уцелевшее 
кормовое орудие подлодки мемориальной 
таблички, которую прикрепил аквалан-
гист из состава экспедиции РГО. На ней 
перечислен весь личный состав Щ-308, а 
также даты закладки субмарины и её гибе-
ли…

Вернувшись на землю, Владимир Пу-
тин поделился своими впечатлениями с 
журналистами, пообщался с участниками 
экспедиции «Поклон кораблям Великой 
Победы» и аквалангистами, устанавливав-
шими мемориальную табличку. Президент 
поблагодарил их за работу и поздравил с 
наступающим Днём ВМФ. Ведь люди эти, 
без всякого там преувеличения, помогают 
воссоздавать героическую историю наше-
го флота.

Руководитель экспедиции «Поклон 
кораблям Великой Победы» Константин 
Богданов рассказал главе государства о 
борьбе советских подводников против фа-
шистских захватчиков на Балтике и судьбе 
Щ-308. В судьбе этой, как в капле воды, 
отражается героическое прошлое экипа-
жей таких подлодок…

Именно эта Щ-308 была заложена 10 
ноября 1930 года на судостроительном за-
воде «Красное Сормово» в Горьком (ныне 

Нижний Новгород). На воду спущена 28 
апреля 1933-го. 20 ноября 1935 года вклю-
чена в состав Краснознамённого Балтий-
ского флота. А дальше –  была война.

15 сентября 1942 года Щ-308 под ко-
мандованием капитана 3 ранга Льва Ко-
стылева вышла из Кронштадта и 22 сен-
тября заняла позицию в районе финского 
острова Утё в Балтийском море. 20 октя-
бря командир доложил по радиосвязи, что 
лодка уничтожила три транспорта против-
ника общим водоизмещением 16 тысяч 

тонн, но получила повреждения. В Крон-
штадт Щ-308 не вернулась. Почему – вы-
яснилось только теперь…

2 мая прошлого года в ходе экспедиции 
«Поклон кораблям Великой Победы» при 
сканировании гидролокатором морско-
го дна севернее острова Большой Тютерс 
был обнаружен остов подводной лодки, 
по своим размерам похожей на советские 
субмарины типа «Щ». После идентифи-
кации подлодки было установлено, что 
Щ-308 погибла между 24 и 26 октября 1942 

года от взрыва немецкой мины на линии 
минного заграждения «Зееигель» («Мор-
ской ёж»). Вместе с Щ-308 в море навсегда 
остались 40 членов её экипажа…

Владимир Путин рассказал, что погру-
жение на батискафе оставило у него яркие 
впечатления.

– Я не в первый раз погружаюсь под 
воду, – напомнил глава государства. – По-
этому впечатления остались не от погру-
жения, а, скорее, от объекта, который мы 
видели.

По словам главы государства, снача-
ла при спуске аппарата на дно поднялось 
облако ила, однако позже оно рассеялось, 
что позволило осмотреть подлодку со всех 
сторон.

– Не только здесь, на Балтике, но и в 
других акваториях у нас ещё много объ-
ектов, много наших моряков, которые 
считаются пропавшими без вести, – ска-
зал Владимир Путин. – Почти половина 
всех подводных лодок погибли во время 
Второй мировой войны на Балтике, пре-

одолевая минные заграждения, пробивая 
себе проход для ведения боевой работы. 
И сегодня, в преддверии Дня Военно-
морского флота, ещё одним экипажем, 
который считался пропавшим без вести, 
стало меньше. И наоборот, прибавилось 
количество людей, которых мы все и их 
родственники с полным правом считают 
погибшими за Родину. Это чрезвычайно 
важно. Скажу, может быть, вещь триви-
альную: важно не для тех ребят, которые 
здесь находятся на дне Финского за-
лива – важно для нас, для будущих по-
колений. Потому что все должны знать: 
Россия своих героев не забывает! Не за-
бывает тех, кто отдал жизнь за свободу и 
безопасность нашего Отечества, за нас с 
вами. 

Президент высоко оценил результаты 
работы РГО на Балтике. По его словам, 
люди, которые занимаются этим делом, 
уже идентифицировали здесь 16 объектов, 
в том числе лодку времён Первой мировой 

войны и несколько надводных кораблей. 
Свой интерес к этой теме (участни-

ки беседы выразили удивление, что глава 
государства великолепно знает минную 
обстановку на Балтике времён Великой 
Отечественной войны!) Путин объяснил не 
только тем, что любит историю. Его отец, с 
портретом которого он неизменно выходит 
на акцию «Бессмертный полк», перед вой-
ной был матросом подводного флота…

Президент ознакомился также с кар-
той Балтийского моря, на которой ука-
заны места гибели советских подлодок. 
Значит, эта находка экспедиции РГО – на-
верняка не последняя.

Между прочим, есть здесь и другие ин-
тереснейшие находки. На острове Гогланд 
Владимир Путин осмотрел коллекцию 
предметов, поднятых археологами с бор-
та судна, затонувшего в XIX веке у севе-
ро-восточной оконечности острова. Главе 
государства и сопровождавшему его пре-
зиденту Русского географического обще-
ства Сергею Шойгу показали фаянсовую и 

стеклянную посуду, текстиль и сохранив-
шийся в идеальном состоянии секстант, 
поднятые с глубины. При этом глава госу-
дарства также пообщался с двумя юными 
участниками образовательного проекта 
«Океанариум», которые очищали находки 
от грязи и ила.

Как рассказал Путину и Шойгу со-
трудник Центра подводных исследова-
ний РГО Роман Прохоров, по мнению 
археологов, найденное судно, название 
которого установить не удалось, было ан-
глийским. Оно везло посуду из Англии в 
Санкт-Петербург, но примерно в 1856 году 
возле Гогланда попало в шторм, опроки-
нулось и затонуло.

Прохоров в шутку выразил сожаление, 
что главе государства не удалось совер-
шить погружение к этому судну.

«Ничего, вы же не заканчиваете здесь 
работу!», –  нашёлся Путин.

Так что наверняка и для главы государ-
ства это погружение – не последнее… 

-308:   …
Благодаря экспедиции РГО ещё одним экипажем, который считался пропавшим 
без вести, стало меньше

Россия не забывает своих героев –  тех, кто отдал жизнь 
за свободу и безопасность нашего Отечества

Морские глубины хранят ещё немало тайн.

 
С 1 СТР.

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ МОТОСТРЕЛКОВОГО СОЕДИНЕНИЯ 
41-Й ОБЩЕВОЙСКОВОЙ АРМИИ ЦВО, ДИСЛОЦИРОВАННОГО 
В АЛТАЙСКОМ КРАЕ, ПРОВЕЛИ КОМПЛЕКСНЫЕ ТРЕНИРОВКИ 
ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ ТЕРРОРИЗМУ

По замыслу учения на склады воинской части проникла диверсионная 
группа условного противника. Получив сигнал тревоги, подразделения 
антитеррора выдвинулись в район захваченных объектов. Военнослужа-
щие осуществили блокирование и уничтожение условного противника. 
При проведении тренировки для приближения к реальной боевой обста-
новке использовались холостые боеприпасы и имитационные средства.

Подразделения антитеррора также отработали вопросы эвакуации 
условно раненных военнослужащих и проведение разминирования во-
енного объекта. В учениях было задействовано более 200 военнослужа-
щих и свыше 20 единиц военной и специальной техники. Соединения 
и воинские части 41-й общевойсковой армии входят в состав Централь-
ного военного округа и дислоцированы на территории шести субъектов 
Российской Федерации. Это Новосибирская, Омская, Кемеровская, 
Иркутская области, Алтайский край и Республика Тыва.

КОМАНДОВАНИЕМ 201-Й РОССИЙСКОЙ ВОЕННОЙ БАЗЫ 
ПРИНЯТЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПО СОХРАНЕНИЮ 
ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Это вызвано установившейся высокой температурой воздуха в 
Таджикистане, которая в дневное время достигает до + 50 градусов в 
тени, в связи с чем в местах проведения занятий для военнослужащих 
оборудованы специальные навесы и укрытия, защищающие личный 
состав от воздействия прямых солнечных лучей, а также организован 
подвоз холодной питьевой воды из расчёта не менее трёх литров на 
каждого военнослужащего.

В ходе занятий по боевой подготовке на полигонах работают до-
полнительные группы специалистов медицинской службы, которые 
проводят мониторинг и осмотр личного состава на предмет выявле-
ния начальных стадий перегрева организма. Помимо этого, с воен-
нослужащими проводятся занятия по выявлению симптомов и оказа-
нию первой медицинской помощи при получении солнечного удара.

Как сообщалось ранее, по указанию командира соединения пол-
ковника Сергея Горячева на полигонах Ляур и Самбули с началом лет-
него периода обучения были развёрнуты стационарные пункты защи-
ты личного состав от солнца, которые обеспечены кондиционерами и 
вентиляторами, местами для отдыха, оказания первой медицинской 
помощи при тепловом ударе и солнечных ожогах.
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Владислав ПАВЛЮТКИН 

Тысячи жителей и гостей Янтарного 
края в этот день устремились с утра 
пораньше в Балтийск – главную базу 
Балтийского флота, чтобы увидеть 
воочию всё великолепие военно-мор-
ского парада.

В парадном строю командира 
Балтийской военно-морской базы 
контр-адмирала Александра Пеш-
кова – эсминец «Настойчивый», 
сторожевой корабль «Ярослав Му-
дрый», большой десантный корабль 
«Калининград», судно связи «Васи-
лий Татищев», гвардейский корвет 
«Сообразительный», пограничный 
сторожевой корабль «Надёжный», 
малый противолодочный корабль 
«Калмыкия», малый ракетный ко-
рабль «Зыбь», гвардейский ракет-
ный катер «Димитровград», базо-
вый тральщик «Сергей Колбасьев».

Командующий Балтийским 
флотом адмирал Александр Носа-
тов, губернатор Калининградской 
области Антон Алиханов и сопро-
вождающие их лица возлагают цве-
ты к подножию памятника основа-
телю отечественного флота Петру 
I, после чего действие перемеща-
ется в акваторию канала. Катер с 
командующим и губернатором на 

борту обходит парадный строй 
кораблей.

Балтфлот, как известно, – ро-
доначальник отечественного Во-
енно-морского флота. На протя-
жении вот уже многих лет данное 
обстоятельство становится отправ-
ной точкой для театрализованно-
го представления «Виват флоту!». 
К парадному пирсу у зрительских 
трибун подходит под алым парусом 
яхта «Святой Пётр», символизиру-
ющая знаменитый ботик Петра. 

Прохождение боевых кораблей 
по морскому каналу открывают ка-
тера Балтийской военно-морской 
базы, сторожевые катера и кораб-
ли береговой охраны Пограничной 
службы ФСБ России. За ними идёт 
корабельная тральная группа под 
командованием капитана 2 ранга 
Андрея Смединского, выполняю-
щая боевое упражнение по проти-
воминному обеспечению выхода из 
базы подводной лодки.

Вслед и сама субмарина «Дми-
тров», которой командует капитан 
2 ранга Сергей Олейников. Сле-
дующий за ней корвет «Бойкий», 
имеющий на вооружении новей-
ший гидроакустический комплекс 
«Заря», имитирует поиск враже-
ской подлодки. По итогам 2018 
года «Бойкий», которым командует 
капитан 2 ранга Роман Довгайлов, 
признан лучшим многоцелевым 
кораблём Балтийского флота.

Нелишне отметить, что более 30 
кораблей Балтийского флота носят 
сегодня имена городов и субъек-
тов Российской Федерации. Один 
из них – малый ракетный корабль 
(МРК) «Зелёный Дол», вооружён-
ный ракетным комплексом «Ка-
либр», уже проходит вдоль трибун 
и совместно с МРК «Гейзер» (ра-
кетный комплекс «Малахит») обо-
значает нанесение условного ра-
кетного удара по группе надводных 
кораблей «противника». 

Тактической группой МРК 
командует капитан 3 ранга Пётр 
Люшин. По итогам 2018 года со-
единение ракетных кораблей флота 
признано лучшим в Западном воен-
ном округе. Звучат выстрелы: завер-
шая прохождение кораблей соеди-
нения, гвардейский ракетный катер 
Р-257 показывает элементы артил-
лерийского боя с применением ар-
тиллерийской установки АК-176. 

Даже простое перечисление 
всех элементов военно-морского 
парада заняло бы много места. Вот 
ещё лишь несколько традиционных 
эпизодов: «Освобождение судна, 
захваченного пиратами», «Спасе-
ние экипажа судна, терпящего бед-
ствие», «Вальс буксиров». 

Балтийск – Калининград

Павел ЗАВОЛОКИН 

В главной базе Черноморского фло-
та – городе-герое Севастополе День 
ВМФ России отметили парадом ко-
раблей и зрелищным праздником. Он 
начался на Графской пристани, где 
командующий Черноморским флотом 
вице-адмирал Игорь Осипов принял до-
клад командующего парадом команди-
ра соединения надводных кораблей ЧФ 
контр-адмирала Олега Криворога. 

В парадном строю в Севасто-
польской бухте расположились 
дизель-электрическая подводная 
лодка «Новороссийск», корабль 
береговой охраны пограничного 
управления ФСБ России «Изум-
руд», ракетный катер и ракетный 
корабль на воздушной подушке 
«Самум», большой десантный ко-
рабль «Новочеркасск», фрегат 
«Адмирал Макаров», сторожевой 
корабль «Сметливый». Флагман 
Черноморского флота гвардейский 
ордена Нахимова ракетный крей-
сер «Москва» завершал первую ли-
нию парада, во второй – располо-
жился большой десантный корабль 
«Саратов».

«Сегодня мы выполняем задачи 
с качественно новой составляющей 
соединений надводных кораблей и 
подводных лодок, морской авиации 
и ПВО, морской пехоты, сухопут-
ных и береговых ракетно-артилле-

рийских войск, продолжаем прини-
мать и осваивать новые корабли и 
современные образцы военной тех-
ники», – обратился вице-адмирал 
Игорь Осипов к морякам, гостям и 
зрителям торжества.

Дальние походы, по его словам, 
стали нормой повседневной дея-
тельности кораблей Черноморского 
флота. Поэтому отдельные слова 
поздравления командующего ЧФ 
были обращены к экипажам ко-
раблей, судов и подводных лодок, 
выполняющих задачи в Индийском 
океане и Средиземном море.

Поздравить военных моряков-
черноморцев с праздником в этот 
день прибыл премьер-министр 
России Дмитрий Медведев. Глава 
правительства вместе с команду-
ющим войсками Южного военно-
го округа генерал-полковником 
Александром Дворниковым, гла-
вой Республики Крым Сергеем 
Аксёновым с парадной трибуны 
наблюдал, как проходит военно-
морской парад.

Символ праздника – реплика 
флага флагманского корабля адми-
рала П.С. Нахимова «Императрица 
Мария» – был впервые поднят на 
флагштоке у памятника затоплен-
ным кораблям под выстрел истори-
ческого 32-фунтового корабельного 
орудия. Одновременно в бухту под 
всеми парусами вошёл трёхмачто-
вый фрегат «Херсонес», что уже ста-

ло доброй праздничной традицией. 
В День ВМФ, согласно сложив-

шейся традиции, силы Черномор-
ского флота задействованы в празд-
ничных мероприятиях в четырёх 
пунктах базирования. «Два кора-
бля и 12 самолётов ЧФ участвуют в 
Главном военно-морском параде в 
Санкт-Петербурге. Парад прошёл 
в Новороссийской военно-морской 
базе, а также, согласно решению 
министра обороны РФ, парад кора-
блей проходит в Тартусе», – расска-
зал командующий ЧФ, поздравив 
всех с праздником. 

В военно-морском параде 
в сирийском порту Тартус (на 
снимке) фрегат «Адмирал Гри-
горович», сторожевой корабль 
«Пытливый», дизель-электриче-
ская подводная лодка «Старый 
Оскол», а также малые ракетные 
корабли Каспийской флотилии 
«Великий Устюг» и «Углич» де-
монстрировали возможности 
российской корабельной группы 
в показательных выступлениях. 
Кроме того, самолёты Воздушно-
космических сил России, такие 
как бомбардировщики Су-24М, 
истребители-бомбардировщики 
Су-34, истребители Су-35, вер-
толёты Ми-8АМТШ и Ми-35М в 
составе парадного строя пролете-
ли над акваторией порта Тартус.

Севастополь

   
Черноморский флот по традиции отпраздновал День ВМФ России 
в четырёх пунктах базирования, включая сирийский Тартус

Константин ЛОБКОВ 

В главной его базе в районе водной 
станции ТОФ (ЦСКА) по тради-
ции развернулось целое театрали-
зованное действо. На акватории 
Амурского залива, вопреки сильно-
му туману, прошёл военно-морской 
парад во главе с флагманом фло-
та ордена Нахимова гвардейским 
ракетным крейсером «Варяг» под 
командованием гвардии капитана 
1 ранга Алексея Ульяненко.

В первые полчаса катер «Ура-
ган» командующего ТОФ адмирала 
Сергея Авакянца совершал обход 
парадной линии кораблей, чьи эки-
пажи результатами в боевой учёбе 
завоевали почётное право представ-
лять флот на празднике. Среди них 
– большая дизельная подводная 
лодка под командованием капи-
тана 2 ранга Сергея Колесникова, 
которая успешно выполнила задачи 
пяти боевых служб. 

Базовый тральщик БТ-325 
Сахалинской Краснознамённой 
бригады кораблей охраны водно-
го района во главе с капитаном 3 
ранга Константином Ливинцом 
награждён кубком главкома ВМФ 
за победу в состязаниях на первен-
ство Военно-морского флота между 
тактическими группами «родствен-
ных» кораблей по противоминному 
обеспечению ударных сил ТОФ. 

Ракетный катер типа «Мол-
ния» гвардии капитан-лейтенанта 
Андраника Шишманяна блестяще 
выполнил задачи боевых служб в 
районе островов Сахалин и Южно-
Курильской гряды, а также МПК 
«Кореец» капитана 3 ранга Валерия 
Козюкова, не раз признававшийся 
лучшим малым кораблём в При-
морской флотилии.

В числе лидеров военно-мор-
ского соревнования на флоте и 
большой противолодочный корабль 
«Адмирал Виноградов», эскадрен-
ный миноносец «Быстрый», корвет 
«Совершенный» и судно измери-
тельного комплекса «Крылов», ко-
торыми командуют капитаны 1 ран-
га Алексей Болотников и Александр 
Катков, капитаны 2 ранга Сергей 
Меркулов и Александр Немиров. 

Поднявшись на борт крейсера 
«Варяг», адмирал Сергей Авакянц 
поздравил военнослужащих, ве-
теранов и всех приморцев с Днём 
ВМФ, отметив, что Россия по 
праву гордится теми, кто посвятил 
свою жизнь беззаветному служе-
нию Отечеству. 

На водной станции в акватории 
залива и на берегу начался большой 
военно-спортивный праздник с уча-
стием боевых кораблей, флотских 
оркестра и ансамбля песни и пляски, 
драматического театра, воспитанни-
ков военно-патриотических клубов 
«Юный патриот Родины» из Влади-
востока и «Подвиг» из Магадана.

…Едва под руководством Петра 
I был построен первый русский во-

енный корабль и создан регулярный 
флот державы, как зрители увиде-
ли несущихся в море на большой 
скорости малый ракетный корабль 
«Смерч» и корвет «Громкий».  

Следующий эпизод – демон-
страция боевых действий экипа-
жами малых противолодочных 
кораблей «Метель» и МПК-221 
Сахалинской бригады под коман-
дованием капитанов 3 ранга Андрея 
Манжосова и Александра Благоду-
рова. Мощный залп – и подлодка 
«противника» уничтожена. 

В динамическом показе дей-
ствий сил флота участвуют и модер-
низированный атомный подводный 
крейсер с крылатыми ракетами 
«Омск», и большие десантные ко-
рабли «Пересвет» и «Адмирал Не-
вельской», с которых производится 
десантирование на плав бронетран-
спортёров БТР-82А. 

Особенностью празднования 
стало участие в параде фрегата «Ку-
анг Чунг» и десантно-вертолётного 
корабля-дока «Давао-дель-Сур» 
ВМС Вьетнама и Филиппин. 

Владивосток 

   
Празднование Дня ВМФ состоялось во всех местах дислокации 
соединений Краснознамённого Тихоокеанского флота

Александр БОНДАРЬ

Ни один праздник в главной базе Северного флота, пожалуй, не отмечается 
с таким размахом. На улицах украшенного города нарядно одетые люди, во-
еннослужащие в парадной форме. По большей части военные моряки – это их 
профессиональный праздник. Но и для горожан это событие особое. Вряд ли в 
Североморске найдётся семья, которая не имела бы причастности к Военно-
морскому флоту.

С самого утра на Приморскую 
площадь начали прибывать жители 
флотской столицы и её гости. Здесь 
же занимают свои места парадные 
расчёты войск Североморского гар-
низона. Северный флот и город го-
товятся встретить День ВМФ, кото-
рый начинается с выноса на главную 
площадь Государственного флага и 
флага Военно-морского флота Рос-

сийской Федерации. 

Командующий парадом началь-
ник штаба Северного флота ви-
це-адмирал Владимир Гришечкин 
докладывает принимающему па-
рад командующему флотом Герою 
России вице-адмиралу Александру 
Моисееву о готовности к проведе-
нию торжественного мероприятия. 
После объезда парадных расчётов 
начинается торжественный митинг, 
который знаменует праздничный 
приказ министра обороны.

С поздравлениями к северо-
морцам обращается командующий 

Северным флотом Герой России 
вице-адмирал Александр Моисе-
ев. После чего минутой молчания 
на Приморской площади почтили 
память моряков-североморцев, 
павших за свободу и независимость 
Родины, погибших в мирное время 
при выполнении задач по обеспече-
нию безопасности страны. К мону-
менту героям-североморцам – за-

щитникам Советского Заполярья 
возложили венки и цветы.

Торжественным маршем возле 
трибуны проходят рота почётного 
караула, парадные расчёты офице-
ров штаба Северного флота, атом-
ного подводного крейсера «Князь 
Владимир», тяжёлого атомного ра-
кетного крейсера «Пётр Великий», 
тяжёлого авианесущего крейсера 
«Адмирал Флота Советского Союза 
Кузнецов», соединения противо-
воздушной обороны, авиационной 
базы, полка беспилотных летатель-
ных аппаратов, бригады морской 
пехоты и сводная парадная рота 

женщин-военнослужащих.
Торжественную часть празд-

ника продолжил морской парад. 
Катера с командующим Северным 
флотом Героем России вице-адми-
ралом Александром Моисеевым, 
врио губернатора Мурманской об-
ласти Андреем Чибисом, главами и 
представителями республик, краёв, 
областей, а также ветеранами Воен-
но-морского флота и Вооружённых 
Сил и юнармейцами на борту нача-
ли объезд выстроенных на Северо-
морском рейде кораблей.

В парадном строю большой 
противолодочный корабль «Вице-
адмирал Кулаков», малый противо-
лодочный корабль «Юнга», малый 
ракетный корабль «Рассвет», мно-
гофункциональный пограничный 
сторожевой корабль «Бдительный», 
морской тральщик «Владимир Гу-
маненко», дизель-электрическая 
подводная лодка «Калуга», базовые 
тральщики «Ельня» и «Соловецкий 
юнга», атомные ракетные крейсера 
«Юрий Долгорукий» и «Орёл», эс-
минец «Адмирал Ушаков», большие 
десантные корабли «Кондопога» и 
«Александр Отраковский». Экипа-
жи каждого из представленных на 
параде кораблей добились высоких 
результатов в боевой подготовке.

С борта тяжёлого атомного 
крейсера «Пётр Великий» коман-
дующий Северным флотом Герой 
России вице-адмирал Александр 
Моисеев обратился с речью ко всем 
участникам парада и гостям города. 
Завершилось празднование Дня Во-
енно-морского флота в Северомор-
ске красочным военно-спортив-
ным праздником, в ходе которого 
военнослужащие продемонстриро-
вали своё мастерство и выучку.

Североморск

  
Экипажи представленных на параде в Североморске кораблей 
добились высоких результатов в боевой подготовке

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

В этом году в связи с передислокацией сил КФл 
в пункты базирования в Дагестане вопрос о 
том, состоится ли парад в честь Дня ВМФ 
на Волге, волновал всех жителей Астрахани, 
особенно молодое поколение. Но когда на ге-
неральной репетиции, как и в прежние годы, 
своё место в авангарде кильватерного строя 
заняли такие крупные, с морской осадкой ра-
кетные корабли, как «Татарстан» и «Даге-
стан», радости мальчишек и девчонок не было 
предела. 

Все подходы к парапету на городской 
набережной Волги, в фарватере которой за-
мерли в кильватерном строю украшенные 
флагами расцвечивания боевые единицы, 
запружены празднично одетыми жителя-
ми Астрахани. На берегу – выставка ВВТ 
морской пехоты: новенькие БТР-82, 120-
мм миномёты «Сани», образцы комплекса 
разведки управления и связи «Стрелец», 

стрелкового вооружения. Тем не менее всё 
внимание тысяч зрителей сосредоточено на 
кораблях.

После памятной церемонии коман-
дующий Каспийской флотилией контр-
адмирал Сергей Пинчук вместе с главой 
региона на борту катера «Альбатрос» совер-
шили переход к месту проведения праздни-
ка. На траверзе 16-й пристани катер контр-

адмирала Пинчука был встречен катером 
командующего парадом капитана 1 ранга 
Сергея Бабского. Командующему было до-
ложено о готовности кораблей к участию в 
мероприятиях, посвящённых Дню Военно-
морского флота России. 

Открытие на Волге водно-спортивного 
праздника ознаменовало прохождение яхты 
под парусом, с борта которой сам основа-

тель Российского флота – Пётр Первый ве-
личественным жестом приветствовал новое 
поколение военных моряков. В кильватере 
прошли катера, демонстрирующие Государ-
ственный флаг России, стяг Андреевский, 
знамя Всероссийского военно-патриотиче-
ского движения «Юнармия». 

В продолжение состоялся показ десяти 
захватывающих боевых эпизодов, ярко от-
ражающих основные направления боевой 
подготовки родов сил Каспийской флоти-
лии. Первыми свою мощь продемонстри-
ровали корабли, представляющие ударное 
ядро флотилии, – малый ракетный корабль 
«Град Свияжск» и малый артиллерийский 
корабль «Астрахань». Во время прохожде-
ния по акватории Волги они отработали 
эпизод по отражению ударов воздушного 
«противника», ведя огонь из автоматиче-
ских артиллерийских установок «Дуэт» 
(АК 630-М2). 

 Затем корабельно-тральная группа в 
составе базового тральщика «Магомет Гад-
жиев», рейдовых тральщиков РТ-59 и РТ-
71 под командованием гвардии капитана 
2 ранга Павла Головкина осуществила на 
волжской акватории контрольно-разведы-
вательный поиск морских мин. Три подры-
ва условных якорных мин было произведе-
но прямо на глазах у зрителей!

Блеснули «чешуёй» и бойцы специ-
ального отряда по борьбе с диверсионны-
ми силами и средствами, которые на двух 
ПДРК типа «Грачонок» на быстроходных 
лодках обезвредили условное незаконное 
вооружённое формирование, захватившее 
было «объект экономической деятель-
ности», роль которого сыграла плавучая 
платформа, установленная на якоре у 
волжского берега.

Высокую боевую выучку продемон-
стрировали и экипажи десантных катеров 
на воздушной каверне проекта 21820 «Дю-
гонь» и проекта 11770 «Серна». Искусно 
маневрируя, они прошли мимо трибун и 
высадили десант морской пехоты на бро-
нетранспортёрах на необорудованное по-
бережье.

Умение преодолевать водные пре-
грады показало подразделение морской 
пехоты на БТР-82 под командованием 
подполковника Сергея Колмыкова. Апло-
дисментами многочисленных зрителей 
сопровождались действия экипажей судов 
службы поисковой и аварийно-спасатель-
ных работ и вспомогательного флота Ка-
спийской флотилии по оказанию помощи 
терпящим бедствие на море судам.

Астрахань
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Незабываемым подарком к параду в главной базе Балтфлота 
стало выступление пилотажной группы «Русские витязи»
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В Астрахани состоялся 25-й военно-морской парад с момента передислокации
главной базы Каспийской флотилии



Министр обороны Российской Феде-
рации генерал армии Сергей Шойгу и 
министр обороны Республики Мол-
дова Павел Войку на переговорах в 
Москве обсудили в пятницу, 26 июля, 
вопросы двустороннего военного и во-
енно-технического сотрудничества.

«Надеюсь на конструктивный 
диалог. А самое главное – на ре-
шение тех вопросов, которые ка-
саются безопасности Молдавии 
и России, нашего сотрудничества 
в военной и военно-технической 
сферах», – сказал глава россий-
ского военного ведомства, откры-
вая встречу со своим молдавским 
коллегой.

Генерал армии Сергей Шойгу 
поздравил Павла Войку с недавним 
назначением на должность мини-

стра обороны Молдавии, отметив, 
что рад возможности лично позна-
комиться с коллегой. «Надеюсь, – 
сказал министр обороны РФ, – что 
те контакты и отношения, которые 
были заложены ранее, будут нами 
продолжены. Естественно, есть 
много вопросов, которые требуют 
обсуждения и решения».

Павел Войку в свою очередь 
отметил, что для Молдавии важ-
но укреплять отношения со всеми 
странами, «а не дружить с кем-то 
против кого-то». «Россия являет-
ся надёжным союзником для Ре-
спублики Молдова, – заявил он. 
– Для нас это очень важно. И на 
сегодняшний день для нас тоже 
важно сохранить стабильность и 
крепить дружеские отношения со 
всеми странами».

Министр обороны Молдавии 
выразил признательность и бла-
годарность руководству России за 
оказанную помощь в преодолении 
политического кризиса, который 
возник в Молдавии в начале июня. 
Войку также отметил, что Россия 
стала первой страной, которая 
признала нынешнее правитель-
ство Молдавии, «и тем самым ещё 
раз доказала, что является надёж-
ным союзником для республики».

Павел Войку, напомним, был 
назначен на должность министра 
обороны Республики Молдова 8 
июня этого года указом президента 
Молдавии в рамках формирования 
нового коалиционного правитель-
ства. Он является одним из пред-
ставителей партии социалистов в 
правящей коалиции.
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Генерал армии Сергей ШОЙГУ поздравил Павла ВОЙКУ с недавним назначением.

С 1 СТР.

– Вы знаете, что в зоне подто-
пления, где вы жили, почти шесть 
тысяч детей проживали, отметил 
глава государства. – Мы всем 
предложили поехать на отдых. 
Поступило 3600 заявок, около 
1300 родителей отказались по раз-
ным причинам. Выехали на отдых 
почти 2000 человек, а сегодня вы-
езжают ещё 1600. Места разные. 
Это Чёрное море – детские лагеря 
«Артек», «Орлёнок», это «Океан» 
во Владивостоке, это и близле-

жащие регионы – Красноярский 
край, Иркутская область. Кроме 
этого, Монголия предложила раз-
местить детей. Мы тоже не отка-
зываемся, с удовольствием детей 
пошлём туда.

– Когда мы с вами встречались 
на месте, я предложил вам поехать 
в одно из учреждений Управления 
делами президента, это будет ком-
плекс «Дагомыс». Он находится 
прямо на берегу моря, вам по-
нравится, – продолжил Владимир 

Путин. – Но я хочу вам немножко 
расширить программу. Поскольку 
вы сегодня в Москву приехали, 
через Москву летите, с Москвой 
познакомитесь, небольшую экс-
курсию сделаем по столице. По-
том ребятишек отвезут в клини-
ку, на всякий случай посмотрят 
врачи, потому что сейчас на юге 
жарко, надо посмотреть, нет ли 
каких-нибудь противопоказаний, 
на всякий случай. 

Что касается чрезвычайной 
ситуации в городе Тулуне Иркут-
ской области, то на данный мо-

мент военнослужащие завершили 
там разборку пострадавших от па-
водка домов. 

Как сообщает пресс-служба 
Центрального военного окру-
га, более 70 аварийных, а также 
принесённых паводком домов, в 
том числе 13 аварийных постро-
ек, были разобраны и вывезены 
на полигон твёрдых бытовых от-
ходов. Отмечается, что снос до-
мов проводился по согласованию 
с местными жителями, которые 

подтвердили, что жильё является 
аварийным и непригодно для про-
живания.

Военнослужащие продолжа-
ют работы по ликвидации по-
следствий паводка: расчищают 
территорию от завалов и мусора, 
очищают воду от естественных 
загрязнений, проводят исследо-
вания проб воды, почвы и био-
логического материала на возбу-
дителей инфекций, дезинфекцию 
социальных объектов. Одновре-
менно они проводят вакцинацию 
жителей, выдают им питьевую 
воду, пекут и раздают хлеб.

Отметим, что военнослужа-
щие ЦВО начали восстанавливать 
подъездные пути к улицам в Тулу-
не. Военные самосвалы подвозят 
скальный грунт для восстановле-
ния около 1,7 тысячи метров до-
рог.

– Мы приступили к облаго-
раживанию некоторых участков, 
где были разрушены дома, завоз-
им грунт, плодородную землю, 
занимаемся посадкой саженцев 
деревьев, – сообщил заместитель 
командира бригады по военно-
политической работе подполков-
ник Олег Короткевич.

В свою очередь военные по-
лицейские привезли в Тулун 3 
тонны гуманитарного груза. Гу-

манитарную помощь, собранную 
в Иркутске, доставили в пункт 
выдачи, расположенный в здании 
медицинского колледжа. Воен-
нослужащие привезли предметы 
личной гигиены, а также консер-
вированные продукты питания. 

Подчеркнём, что задейство-
ванная в ликвидации последствий 
наводнения в Иркутской области 
группировка Минобороны оста-
нется в регионе до особого рас-
поряжения. Всего задействовано 
более тысячи военнослужащих.

Добавим, что военнослужащие 

механизированного батальона же-
лезнодорожного соединения ЦВО 
восстановили шестой участок 
земляной защитной дамбы на 
реке Ия в пострадавшем от павод-
ка Тулуне.

Военные самосвалы высыпа-
ли около 4 тысяч кубических ме-
тров скального грунта в шестой 
участок дамбы, который был 
повреждён в результате павод-
ка. Ширина участка составляет 
около 50 метров, а высота - до 
7 метров. Работы по восстанов-
лению продолжались в течение 

дня, несмотря на сложные метео-
условия. 

Ранее сообщалось, что пред-
ставители Минобороны вос-
становили пять повреждённых 
участков, два из них сверх плана 
по просьбе администрации города 
Тулуна.

Подчеркнём, что, по инфор-
мации гидрометеорологов, в свя-
зи с осадками уровень воды может 
повыситься до критических отме-
ток на участках рек Ока, Ия, Уда, 
Белая, Бирюса и на малых реках 
Южного Прибайкалья.

Военнослужащие продолжают работы 
по ликвидации последствий паводка

   
Россия является для Республики Молдова надёжным союзником, 
подчеркнул министр обороны республики Павел Войку

Беседа с Владимиром ПУТИНЫМ.
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В соревнованиях задейство-
ваны самолёты Су-30СМ, Су-35, 
Су-34, Су-25, Ту-22М3, Ил-76, 
Як-130, J-10, JH-7A, H-6K, Y-9, 
вертолёты Ми-24, Ми-35, Ми-28Н, 
Ка-52, Ми-8. Лётная часть сорев-
нований состоится на полигоне 
Дубровичи под Рязанью.

*   *   *
Военнослужащие подразде-

лений ПВО из России, принима-
ющие участие в международном 
этапе конкурса профессиональ-
ного мастерства «Чистое небо» в 
рамках пятых, юбилейных Армей-
ских международных игр, при-
были в китайский город Корла в 
Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе КНР. Соперниками 
российской сборной станут пред-
ставители Белоруссии, Китая, Ве-
несуэлы, Египта, Узбекистана и – 
впервые – Монголии.

Конкурентам из семи стран 
предстоят состязания в трёх гон-
ках – «Мастерство», «Взаимодей-
ствие» и «Комбинированная». 
Каждая из них включает пре-
одоление трассы с препятстви-
ями, а также стрельбу из ПЗРК, 
крупнокалиберных пулемётов и 
автоматов по различным видам 
мишеней.

Соревнования стартуют 3 ав-
густа на полигоне учебного цен-
тра сухопутных войск НОАК. До 
этого момента представители 
команд должны изучить трассу, 
сдать зачёты по технике безопас-
ности, выполнить пристрелку во-
оружения, проверить техническое 
состояние военной техники и 
провести несколько практических 
тренировок на полигоне.

*   *   *
Команда филиала Военной 

академии МТО имени А.В. Хрулё-
ва из Пензы, которая представит 
Россию на международном этапе 
конкурса «Мастер-оружейник» в 

Китае, прибыла на место проведе-
ния игр. 

Инженеры-артиллеристы из 
Пензы отстаивают честь страны 
на международных этапах «Ма-
стера-оружейника» уже третий 
год подряд. В этот раз их сопер-
никами станут команды из Ар-
мении, Ирана, Казахстана, Узбе-
кистана, а также команда хозяев 
конкурса от НОАК. Сборным 
предстоит пройти по пять ис-
пытаний, главная задача в ходе 
каждого из них – быстрее со-
перников выполнить ремонт того 
или иного вида артиллерийского 
вооружения. На первом этапе это 
буксируемая гаубица, на втором 
– зенитная установка, на третьем 
– реактивная система залпового 
огня, а затем – образцы стрел-

кового оружия. Финальный этап 
представляет собой комплексную 
эстафету ремонтных взводов и 
включает все виды задач, пред-
усмотренных предыдущими ис-
пытаниями.

Вооружение и технику россий-
ским участникам предоставят хо-
зяева конкурса. Им предстоит рабо-
тать с 122-мм буксируемой гаубицей 
PL96, 25-мм двуствольной зенитной 
установкой PG87, 122-мм реак-
тивной установкой PHL81, а также 
5,8-мм автоматом QBZ95-1, пулемё-
том QJB95-1 и пистолетом QSZ92.

*   *   *
В Китай прибыли и российские 

экипажи радиационной, химиче-
ской и биологической разведки. 
Они также обосновались в Корле, 
где уже в ближайшее время старту-
ет международный этап конкурса 
Армейских международных игр 
– 2019 «Безопасная среда». Кон-
куренцию команде Вооружённых 

Сил РФ составят представители 
Армении, Китая, Египта, Ирана и 
Вьетнама.

Специалисты покажут свои 
навыки и профессиональное ма-
стерство во время преодоления 
препятствий, в том числе на бро-
нетехнике, стрельбы по мишеням, 
при выполнении нормативов по 
подготовке машин РХБ разведки 
к применению, при обнаружении 
условных зон заражения и прове-
дении специальной обработки.

Все участники будут демон-
стрировать своё мастерство с ис-
пользованием китайской техники 
и вооружения: разведывательно-
химических машин FZC 02B, ма-
шин CO FPC 02E, приборов ра-
диоразведки FFS 06 и химической 
разведки FZD 04B, а также автома-

тов Type 95, имитационных гранат, 
экипировки и боеприпасов.

*   *   *
Первые команды, участвую-

щие в международном конкурсе 
«Десантный взвод – 2019», кото-
рый пройдёт в Псковской обла-
сти в рамках Армейских между-
народных игр, прибыли на место 
проведения соревнований.

– В настоящий момент мы 
встретили четыре команды. Это 
– представители Венесуэлы и 
Ирана. Впервые для участия в 
конкурсе прибыла команда из 
Шри-Ланки. Несколькими часа-
ми ранее прибыли десантники из 
Белоруссии, – сообщил началь-
ник штаба руководства конкур-
сом подполковник Роман Смир-
нов.

Он уточнил, что в соревнова-
ниях примет участие 21 команда, 
ещё три выступят в качестве на-
блюдателей.

*   *   *
В Калининградскую область для 

участия в конкурсе «Морской де-
сант» прибыла команда из Ирана. 
Кроме неё, китайские и венесуэль-
ские военнослужащие размещены 
на территории отдельного морского 
инженерного полка Балтийского 
флота и поставлены на довольствие. 
В ближайшее время они займутся 
изучением участков трассы, деталь-
но ознакомятся с мишенными по-
зициями и будут проводить техниче-
ское обслуживание и освоение тех-
ники на этапе подготовки к участию 
в международном конкурсе.

Главный судья конкурса «Мор-
ской десант», начальник службы 
береговых войск ВМФ России пол-
ковник Максим Журилов проведёт 
инструктаж участников и руководи-

телей команд, доведёт план и усло-
вия конкурса.

*   *   *
Военнослужащие из Китая, 

Киргизии и Узбекистана прибыли 
на полигон Андреевский Тюмен-
ского высшего военно-инженер-
ного командного училища имени 
маршала инженерных войск А.И. 
Прошлякова для участия в кон-
курсах «Инженерная формула» и 
«Безопасный маршрут» Армей-
ских международных игр.

В состязании примут участие 
военные инженеры из Белорус-
сии, Вьетнама, Ирана, Узбекиста-
на, Киргизии, Лаоса, Пакистана, 
Монголии и России. Все участни-
ки будут выступать на российской 
инженерной технике.

*   *   *
Команда Российской Феде-

рации по военно-медицинскому 
многоборью, завершив подго-
товку к соревнованиям на учеб-

ной базе Военно-медицинской 
академии в Ленинградской об-
ласти, прибыла в Узбекистан для 
участия в международном этапе 
конкурса «Военно-медицинская 
эстафета».

Впервые этот конкурс прой-
дёт за рубежом. В Узбекистане на 
высокогорной учебной базе «Фо-
риш» собрались военные врачи и 
средний медицинский персонал 
из 10 стран. Российская команда 
отправилась на место проведения 
конкурса заранее, чтобы успеть 
адаптироваться к местным ус-
ловиям – в Джизакской области 
Узбекистана, где находится учеб-
ный центр, преобладают ано-
мально высокие температуры.

Участников команды экипи-
ровали несколькими комплектами 
одежды, в том числе спортивной 
формой, облегчённой полевой 
формой для выступления на эта-
пах, а также полевой формой для 
стран с жарким климатом. Форму 
дополняет специальная обувь для 
соревнований в условиях высоко-
горья при температуре +40°.

Во время подготовки сборной 
под Санкт-Петербургом спор-
тсмены регулярно проходили 
медицинское и психологическое 
обследования, по результатам 
которых проводилась индивиду-
альная корректировка графика 
тренировок. 

*   *   *
В Кабардино-Балкарскую 

Республику из Казахстана при-
была первая команда-участница 
соревнований горных подраз-
делений «Эльбрусское кольцо» в 
рамках Армейских международ-
ных игр.

В соревновании примут уча-
стие более 70 военнослужащих 
подразделений, привлекаемых к 
выполнению задач в высокогор-
ной местности из пяти стран: Рос-
сийской Федерации, Индии, Ма-
рокко, Киргизии и Узбекистана.

*   *   *
Команда Вооружённых Сил 

России также готовится к высту-
плениям в конкурсе «Снайпер-
ский рубеж» в рамках V Армейских 
международных игр, который 
пройдёт в Белоруссии. В её состав 
вошли победители всеармейского 
этапа конкурса – курсанты Даль-
невосточного высшего обще-
войскового командного училища 
им. Маршала Советского Союза 
К.К. Рокоссовского из Благове-
щенска, а также Новосибирского 
высшего военного командного 
училища и окружных центров 
подготовки снайперов.

Международные соревнова-
ния снайперов пройдут на базе 
полигона Брестский 38-й отдель-
ной гвардейской десантно-штур-
мовой бригады Сил специальных 
операций вооружённых сил Бе-
лоруссии.

На состязания мастеров мет-
кой стрельбы заявлены предста-
вители 20 стран, среди которых, 
помимо России и Белоруссии, ко-
манды Азербайджана, Армении, 
Бангладеш, Венесуэлы, Вьетнама, 
Зимбабве, Ирана, Индии, Казах-
стана, Киргизии, КНР, Марокко, 
Мьянмы, Монголии, Сирии, Сер-
бии, Узбекистана и Шри-Ланки.

*   *   *
Накануне в Псков прибыла 

группа военных переводчиков 
для лингвистического обеспече-
ния международного этапа кон-
курса по полевой выучке среди 
парашютно-десантных (десант-
но-штурмовых) подразделений 
«Десантный взвод», проводимого 
в рамках АрМИ-2019.

*   *   *
В Ленинградской области на 

базе Военной академии связи бу-
дет проведён всеармейский кон-
курс по выучке подразделений и 
специалистов войск связи Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции «Уверенный приём – 2019». 
Конкурс пройдёт на территории 
полигона Военной академии свя-
зи. В нём примут участие команды 
из Западного, Центрального, Юж-
ного, Восточного военных окру-
гов, Северного флота, Воздушно-
десантных войск, Ракетных войск 
стратегического назначения, Воз-
душно-космических сил, Военно-
морского флота и команда МЧС.

   
    

Главная задача – быстрее соперников выполнить ремонт того или 
иного вооружения
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В филиале Военного учебно-научного центра Военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия имени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина» в городе Челябинске состоялась торжественная церемония выпуска 
молодых лейтенантов, завершивших обучение на факультете, осущест-
вляющем подготовку офицеров боевого управления. Образовательная про-
грамма в лётных вузах Министерства обороны несколько отличается от 
других учебных заведений ведомства. По этой причине выпуски здесь про-
ходят не в традиционный период в июне, а позднее.  

В этом году в челябинском фи-
лиале первое офицерское звание 
и дипломы о высшем образовании 
получили 149 молодых офицеров 
боевого управления. Все выпуск-
ники распределены на воинские 
должности в войска, где им пред-
стоит выполнять обязанности по 
предназначению с использовани-
ем современного вооружения и 
оборудования.

Челябинский вуз – единствен-
ное военное образовательное 
учреждение высшего професси-
онального образования Минобо-
роны России, в котором обуча-
ются будущие офицеры боевого 
управления. От их натренирован-
ности и подготовленности наряду 
с лётными экипажами в большей 
степени, чем от характеристик 

летательных аппаратов и совре-
менного вооружения, зависят 
успешные действия авиационных 
соединений ВКС. К офицерам 
боевого управления относятся: 
руководитель полётов, руководи-
тель зоны посадки, руководитель 
ближней зоны. Другими словами, 
офицеры боевого управления – 
это штурманы наведения.

В последней декаде июля у 
челябинских выпускников завер-
шились государственные экзаме-
ны. По их итогам средний балл 
составил 4,3. Диплом с отличием 
был вручён 24 лейтенантам. Трое 
из них – Денис Дьяков, Илья 
Пургин и Артемий Чуковский – 
удостоены медали «За отличное 
окончание военного образова-
тельного учреждения высшего 

профессионального образования 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации».

– Поздравляю родных и близ-
ких выпускников! Вам есть кем 
гордиться сегодня, и, я убеждён, 
не придётся разочаровываться в их 
будущем. Поздравляю и выпускни-
ков с завершением очень важного 
этапа в вашей жизни, с присвоени-
ем первого офицерского звания – 
лейтенант. Уверен, что вы достойно 
пронесёте высокое звание офицера 
– выпускника челябинского учи-
лища, сохраните и приумножите 
славные традиции Военно-воздуш-
ных сил, а свои профессиональные 
обязанности будете исполнять от-
ветственно и с полной отдачей, 
– обратился к выпускникам на-
чальник филиала, заслуженный во-
енный лётчик Российской Федера-
ции полковник Игорь Шведов.

Накануне же состоялся ритуал 
вручения выпускникам офицер-
ских погон. Мероприятие сделали 
открытым для гостей. Зная, как 
торжественно оно проходит, мно-
гие горожане приехали специаль-
но, чтобы своими глазами увидеть 
красочный воинский ритуал. По-

здравить выпускников со всей 
страны приехали сотни друзей и 
родственников. 

– Выпуск для любого воен-
ного вуза – событие особенное. 
Пять лет идёт кропотливая и 
трудоёмкая работа постоянного, 
профессорско-преподавательско-
го и инструкторского составов, – 

говорит начальник челябинского 
филиала полковник Шведов. – 
Каждый день в течение этих пяти 
лет их усилия направлены на то, 
чтобы обучить и воспитать офи-
церов-специалистов самого высо-
кого класса. Время летит быстро, 
и, по признанию сегодняшних 
лейтенантов, эти годы промча-
лись как одна за неделя…

По словам полковника Игоря 
Шведова, профессия офицеров 
боевого управления на современ-
ном этапе развития Вооружённых 

Сил весьма интересна и перспек-
тивна. Все рода авиации Воздуш-
но-космических сил готовы при-
нимать выпускников филиала. 
Связано это с тем, что спектр их 
деятельности очень широк – от 
группы руководства полётами до 
операторов наведения. Так что в 
конце августа, когда завершится 

лейтенантский отпуск, молодых 
офицеров с нетерпением будут 
ждать соединения ВКС. 

«География распределения 
обширна, от Камчатки на Даль-
нем Востоке до Калининграда 
на западе нашей Родины. У меня 
нет сомнений, что челябинские 
выпускники будут достойно ис-
полнять свои служебные обязан-
ности», – выразил уверенность 
начальник филиала, добавив, что 
несколько лейтенантов останутся 
в родном вузе.

– Это касается тех молодых 
офицеров, что за период обуче-
ния проявили себя в творческой и 
исследовательской работе, – по-
ясняет полковник Шведов. – Это 
наши будущие преподаватели, 
которые в ближайшее время будут 
осваиваться на должностях ин-
структоров.   

Отметим, что параллельно с 
выпускными экзаменами в челя-
бинском филиале шли и вступи-
тельные испытания абитуриен-
тов. Более тысячи молодых людей 
со всей страны проходили жёст-
кий отбор, чтобы стать курсан-
тами авиационного вуза. В этом 
году на первый курс зачислено 
более 340 юношей на специально-
сти «штурман» и «офицер боевого 
управления». В августе им пред-
стоит пройти курс общевойско-
вой подготовки, а в начале сентя-
бря они примут военную присягу.

А 26 октября запланирован 
выпуск молодых офицеров, ко-
торые завершат обучение на фа-
культете подготовки штурманов. 

Челябинск
Фото из архива училища

     …
Без малого 150 офицеров боевого управления пополнили ряды Воздушно-космических сил России

Профессия офицеров боевого управления на 
современном этапе развития Вооружённых Сил 
весьма интересна и перспективна

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

2-я гвардейская общевойсковая Краснознамённая армия, дислоцированная 
на территории четырёх регионов Поволжья, считается одним из самых 
боеспособных объединений в Вооружённых Силах РФ. Помимо ракет-
ной бригады, оснащённой ОТРК «Искандер-М», и единственной в России 
миротворческой мотострелковой бригады, в её состав входят артилле-
рийское, зенитно-ракетное и мотострелковые соединения, части инже-
нерных войск и РХБ защиты. Об истории и сегодняшнем дне объединения 
«Красной звезде» рассказал командующий 2-й гвардейской общевойсковой 
армией генерал-майор Андрей КОЛОТОВКИН.

– Андрей Владимирович, 2-я об-
щевойсковая армия сформирована от-
носительно недавно. Тем не менее она 
уже достаточно известна, в том числе 
за пределами Центрального военного 
округа. Расскажите, пожалуйста, об 
истории создания армии, а также о тех 
пройденных вехах, которыми нынеш-
ний личный состав может гордиться по 
праву.

– По поводу «относительно не-
давнего формирования» – это смо-
тря с кем и с чем сравнивать. Я, на-
пример, уже 35-й командующий в 
истории армии. Она является преем-
ницей легендарной 2-й гвардейской 
Краснознамённой танковой армии 

Вооружённых Сил СССР. В соот-
ветствии с Указом Президента Рос-
сии от 19 ноября 2002 года № 1337, 
нам на вечное хранение переданы 
её Боевое Знамя и орден Красного 
Знамени. До недавнего времени 2-я 
гвардейская общевойсковая армия 
была одним из двух общевойсковых 
объединений в Вооружённых Силах, 
которые имели почётное наименова-
ние «Гвардейская». 

Героических вех в истории ар-
мии много. Чего стоит только тот 
факт, что  два её командующих были 
Героями Советского Союза и Рос-
сийской Федерации. А маршал бро-
нетанковых войск Семён Богданов, 
командовавший армией в последние 
годы Великой Отечественной во-
йны, дважды был отмечен высшей 
наградой Родины. Хорошо известны 
и современники – действующие ко-
мандующие войсками Западного и 
Восточного военных округов, Герои 
России генерал-полковник Алек-
сандр Журавлёв и генерал-лейтенант 
Геннадий Жидко, а также – замести-
тель командующего войсками Юж-
ного военного округа генерал-майор 
Рустам Мурадов. 

Что касается славных армей-
ских страниц, которыми по праву 

может гордиться каждый наш во-
еннослужащий сегодня, – их более, 
чем достаточно. Это и сражение 
под Брянском, и контрнаступле-
ние под Курском, и освобождение 
Правобережной Украины во время 
Великой Отечественной войны. 
Очень достойно проявили себя 
наши воинские формирования и 
в период контртеррористической 
операции в конце 1990-х – начале 
2000-х годов на Северном Кавказе. 
Этот перечень можно продолжать 
и продолжать. Но самым, на мой 
взгляд, показательным является то, 
что на Боевых Знамёнах соедине-
ний и частей 2-й гвардейской об-

щевойсковой армии прикреплено 
145 орденов! Свыше 103 тысяч на-
ших военнослужащих награждены 
орденами и медалями, 224 стали Ге-
роями Советского Союза и России.

– В каких знаковых учебно-бое-
вых мероприятиях участвовали армей-
ские подразделения в прошлом году и 
в каких примут участие в ближайшее 
время?

– В прошлом году армия на по-
лигонах в Поволжье провела семь 
крупных учений, из которых три 
были двусторонними. На них вне-

дрялся сирийский опыт ведения 
боевых действий. Подразделения 
учились действовать в составе раз-
ведывательно-огневых комплексов. 
Части и соединения армии также 
участвовали в трёх международных 
учениях на территории России и 
Таджикистана. Отдельно следует от-
метить наше участие в крупнейших 
за последние 30 лет манёврах войск 

«Восток-2018». Соединения 
и части успешно 

совершили 

самый протяжённый марш в район 
назначения, который превышал 5 
тысяч километров в одну сторону. 

Основные усилия в этом году 
сосредоточены на подготовке к 
участию в стратегическом команд-
но-штабном учении «Центр-2019», 
основные этапы которого пройдут 
в нашей зоне ответственности – на 
полигонах Поволжья. 

– Насколько вы удовлетворены 
тем, как отлажено взаимодействие с 
другими воинскими формированиями 
округа? 

– Вопросам в области автомати-
зации и совершенствования управ-
ления большое внимание уделяет 
командующий войсками ЦВО гене-
рал-полковник Александр Лапин. 
Мы получили новые руководящие 
документы, соединения укомплек-
тованы новой техникой связи, по-
зволяющей взаимодействовать как 
между собой, так и с другими частя-
ми округа без каких-либо ограни-
чений и с максимальной степенью 
защищённости. Сейчас работа по ус-
воению и освоению новых методик 
продолжается. 

– Как уровень профессиональной 
подготовленности военнослужащих 

2-й армии 
отмечен вы-

шестоящим командованием? Как вы 
лично оцениваете степень боевой под-
готовки армии, какое из подчинённых 
воинских формирований можете вы-
делить в лучшую сторону? 

– По итогам зимнего периода об-
учения 2018–2019 годов комплекс-
ная комиссия Генерального штаба 
оценила боевые возможности армии 
положительно. Я отмечу в лучшую 
сторону зенитную ракетную бригаду 
полковника Алексея Николаенко-
ва, дислоцированную в Пензенской 
области. Бригада в этом году про-

вела образцовые боевые стрельбы 
из зенитных ракетных комплексов 
«Бук-М2» на полигоне Капустин 
Яр в Астраханской области, полу-
чив отличные оценки. Также можно 
отметить в лучшую сторону дисло-
цированные в Самарской области 
миротворческую мотострелковую 
бригаду полковника Константина 
Нечаева и бригаду управления под-
полковника Михаила Морозова.

– Будет ли подчинённый вам лич-
ный состав участвовать в состязаниях 
АрМИ-2019? Если да, в каких кон-
курсах? 

– Наши военнослужащие будут 
представлять Вооружённые Силы 
России в конкурсе «Армейский за-
пас» и «Уверенный приём». Здесь 

хотелось бы отдельно отметить 
командира экипажа антенно-

го модуля АМ Р-431 АМ комплекса 
связи «Редут-2УС» старшего пра-
порщика Игоря Борисова, который 
вместе с подчинёнными дважды ста-
новился чемпионом в номинации 
«Уверенный приём». Кроме того, 
наша команда примет участие и в 
первых показательных выступлени-
ях по биатлону на автомобилях УАЗ 
«Патриот», который пройдёт на по-
лигоне Алабино в Московской об-
ласти. 

– К получению каких новых об-
разцов военной техники и вооруже-

ния готовитесь в ближайшее время? 
Если таковые уже имеются, насколько 
успешно они осваиваются? 

– Из того, что должно поступить, 
– это бригадный комплект новей-
ших переносных зенитных ракетных 
комплексов «Верба», который по-
ступит в рамках гособоронзаказа в 
мотострелковое соединение в Орен-
бургской области. Миротворческая 
мотострелковая бригада в Самар-
ской области до конца года получит 
на вооружение новейшие автомати-
зированные подвижные комплексы 
радиоразведки «Торн-МДМ». Это 
позволит существенно увеличить 
возможности сбора информации в 
буферных зонах между противобор-
ствующими сторонами.

В этом году в армии сформи-
рован собственный ремонтный 
батальон, что, несомненно, повы-
сит технические возможности объ-
единения при выполнении учебно-
боевых задач в полевых условиях. 
В боевой обстановке очень важно 
иметь под рукой подразделения, 
способные, к примеру, быстро вве-
сти в строй танк, который потерял 
на мине гусеничную ленту. Также 
недавно у нас появился и свой ин-
женерный полк. Это важно с точки 
зрения мобильности: тяжело вы-
играть сражение, если группиров-
ка войск не может своими силами 
форсировать водные преграды. Бук-
вально месяц назад этот полк был 
оснащён понтонным парком ПП-91 
нового образца, который позволяет 
в течение одного часа развернуть 
250-метровый понтонный мост че-
рез реку. Дополнительным преиму-
ществом этого понтонного парка 
является его более современное 
базовое шасси на основе грузового 
КамАЗа-53501. В отличие от пре-
дыдущего образца, перевозимого на 
КрАЗах и «Уралах», проходимость и 
скорость доставки в заданный рай-
он мостовых конструкций ПП-91 
значительно увеличена. Полк также 
укомплектован тяжёлым механизи-
рованным мостом ТММ-3М2 и пе-
редвижным инженерным ремонт-
ным комплексом. 

Отмечу, что мы начали пере-
оснащать свои подразделения на 
новые противогазы ПМК-4. Этот 
противогаз полностью интегриро-
ван в состав индивидуальной эки-
пировки «Ратник-2» и может быть 
адаптирован под любые варианты 
индивидуальной экипировки воен-
нослужащих. В отличие от других 
образцов, используемых в Воору-
жённых Силах РФ, новые противо-
газы предусматривают возмож-
ность потребления воды в процессе 
эксплуатации, а также установки 
средств коррекции зрения.

    « -2019»
2-я общевойсковая армия успешно осваивает новые образцы техники и вооружения

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Андрей Владимирович Колотовкин родился 10 апреля 1972 года в Май-

копе. Окончил Санкт-Петербургское высшее общевойсковое командное 
училище (1994), Общевойсковую академию Вооружённых Сил РФ (2006), 
Военную академию Генерального штаба Вооружённых Сил РФ (2015). Про-
шёл путь от командира мотострелкового взвода на Северном Кавказе до 
первого заместителя командующего общевойсковым объединением Южно-
го военного округа. С января 2019 года возглавляет 2-ю гвардейскую обще-
войсковую Краснознамённую армию.

Награждён орденом Александра Невского, двумя орденами Муже-
ства, орденом «За военные заслуги», медалью «За отвагу».

Подготовка ЗРК «Бук-М2» к стрельбе.

В прошлом году на полигонах в Поволжье армия 
провела семь крупных учений, из которых три 
были двусторонними
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Было отменено свободное переме-
щение и изменение места житель-
ства, запрещалось давать приют 
лицам, которые прибывали в горо-
да области без разрешения властей. 
Приём и увольнение с работы был 
полностью подконтролен магистра-
ту.

Особая страница в истории ок-
купированной Брестчины – еврей-
ское гетто. Перед войной в городе 
проживало до 22 тысяч евреев, или 
более 40 процентов его жителей. 
Здесь же находилось некоторое ко-
личество беженцев из оккупирован-
ной немцами Польши, в основном 
евреев по национальности. 

Массовые расстрелы начались в 
городе уже летом. Согласно имею-
щейся информации из отчётов не-
мецких карательных отрядов, толь-
ко в июле 1941 года они расстреляли 
более 4 тысяч представителей этой 
национальности.

В декабре 1941 года в Бресте 
было создано гетто. Туда согнали 18 
тысяч евреев. В ночь на 15 октября 
1942 года поселение было окружено 
частями немецкой полиции, и на-
чалась операция по его ликвидации, 
которая продолжалась до 18 октя-
бря. Из всей брестской еврейской 
общины чудом удалось спастись 
только 19 счастливчикам. Впрочем, 
фашисты проводили политику ис-
требления не только евреев, но и 
всего населения города. За время ок-
купации гитлеровцы уничтожили 40 
тысяч мирных жителей, разрушили 
большинство промышленных пред-
приятий и половину жилого фонда.

Брест был освобождён в резуль-
тате Люблинско-Брестской опера-
ции (18 июля – 2 августа 1944 года), 
которую провели войска 1-го Бело-
русского фронта под командовани-
ем Маршала Советского Союза К.К. 

Рокоссовского.
Бои за город носили ожесто-

чённый характер. Ключ к Варшаве, 
ключ к Польше – так оценивали 
значение Бреста в ставке Гитлера. 
Фашисты создали там мощный глу-
боко эшелонированный укреплён-
ный район, насыщенный дотами, 
дзотами и другими укреплениями 
долговременной и полевой форти-
фикации, связанными между собой 
ходами сообщения. Это была хоро-
шо организованная оборона, при-
крытая минными полями и прово-
лочными заграждениями. Все доро-
ги, ведущие в город с северо-восто-
ка, были заминированы. В систему 
обороны были включены и форты 
Брестской крепости.

Немцы ждали удара с юга, со 

стороны Ковеля, – оттуда совет-
ским войскам до Бреста было ближе 
всего. Но Рокоссовский не пошёл 
на лобовой штурм города. Было ре-
шено сначала разгромить группи-
ровку в районе Высоко-Литовска, 
подтянуть артиллерию и, обогнув 

Брест, зайти к нему с тыла. 
70-я армия генерал-полковника 

В.С. Попова форсировала Западный 
Буг и обошла город с юго-запада, а 

28-я армия генерал-лейтенанта А.А. 
Лучинского вышла к реке северо-за-
паднее Бреста, отрезав пути отхода. 
С востока на противника наступа-
ла 61-я армия генерал-полковника 
П.А. Белова. Брест попал в полу-
кольцо с востока, запада и юга. Фа-

шисты делали ставку на северо-за-
падный участок обороны – сильно 
укреплённый опорный пункт в рай-
онном центре Пружаны и огромный 

массив Беловежской Пущи. Но туда 
неожиданно для немцев стреми-
тельно ворвались войска 65-й армии 
под командованием генерал-лейте-
нанта П.И. Батова и казаки 1-й кон-
но-механизированной группы гене-
рал-лейтенанта И.А. Плиева. Участь 
города была предрешена. Брест, 
принявший на себя в июне 1941 года 
первый удар фашистских полчищ, 
вновь стал советским. 28 июля над 
Брестской крепостью было водру-
жено Красное знамя. Этот день стал 
Днём города.

Уместно вспомнить, что в 1941 
году разрозненные остатки гарни-
зона Брестской крепости несколько 
недель отражали натиск гитлеров-
ских войск. В 1944 году немцы не 
смогли продержаться и двух дней, 
несмотря на готовность к обороне, 
приказ фюрера удерживать Брест-
ский укрепрайон любой ценой и 
переброшенные под Брест резервы.

Сорок четвёртый год обернулся 
для гитлеровцев расплатой, возмез-
дием за сорок первый, когда поход 
на СССР представлялся захватчи-
кам прогулкой. Летом 1941-го 4-я 
армия вермахта вела наступление в 
Белоруссии, участвовала в успеш-
ном для неё Белостокско-Минском 
сражении. Теперь та же самая 4-я 
армия была искромсана, рассечена 
и разгромлена советскими танко-
выми частями в тех же памятных ей 
местах. Только номер этой армии 
остался неизменным, а её личный 
состав за три года войны на Вос-
точном фронте обновился несколь-
ко раз. А хвалёный 12-й армейский 

корпус немецких войск, который 
22 июня 1941 года замкнул кольцо 
вокруг Брестской крепости, а две 
недели спустя рапортовал об унич-

тожении её гарнизона, теперь сам 
оказался в котле под Минском и 
отметил трёхлетие своей брестской 
победы массовой сдачей в плен. 

И ещё одно любопытное со-
впадение. Армией, которая осво-
бождала Брест, командовал гене-
рал-полковник Василий Попов. В 
1941-м тогда ещё генерал-майор, 
В.С. Попов был командиром 28-го 
стрелкового корпуса, дислоциро-
вавшегося в районе Бреста. В состав 
этого корпуса входили 6-я и 42-я 
дивизии, оборонявшие Брестскую 
крепость. Генерал Попов отступал 
на восток вместе с остатками своих 
войск, таявших в беспрерывных тя-
жёлых боях. Как и многие другие, он 
испытал тогда всю горечь, отчаяние 
и унижение этих поражений. А те-
перь, три года спустя, его дивизии, 
уже закалённые, превосходно во-
оружённые, уверенные в себе, ос-
вободили город, в котором встретил 
он первое утро войны и где под ок-
купантами осталась его семья…

В результате успешного завер-
шения Люблинско-Брестской опе-
рации закончилось изгнание гитле-
ровских оккупантов с территории 
Белоруссии. В ходе наступления 
бойцы и командиры Красной Армии 
с боями прошли 260 километров и 
захватили очень важные плацдармы 
за Вислой, которые создали благо-
приятные условия для дальнейшего 
разгрома войск противника на вар-
шавском направлении. Эти бои ста-
ли прологом полного освобождения 
территории Польши. 

Приказом Верховного Главно-
командующего от 28 июля 1944 года 
войскам, участвовавшим в боях за 
освобождение Бреста, была объяв-
лена благодарность, а в Москве дан 
салют 20 артиллерийскими залпами 
из 224 орудий. Ровно через 75 лет 
праздничный салют вновь раскра-
сил небо нашей столицы. В память 
о тех, кто неимоверной ценой добыл 
Великую Победу, кто подарил буду-
щим поколениям мирное небо над 
землёй. Эти память и благодарность 
героям – на века. 

   

Сорок четвёртый год обернулся для гитлеровцев расплатой, 
возмездием за сорок первый, когда поход на СССР представлялся 
захватчикам прогулкой

Праздничный салют в честь освобождения Бреста.

«Красная звезда» из номера в но-
мер рассказывает об обществен-
ной поддержке возведения этого 
уникального храмового комплекса. 
К медийным лицам нашей страны 
– известным артистам, спорт-
сменам, общественным деяте-
лям – присоединились и военно-
служащие, члены их семей и про-
сто неравнодушные люди. Деньги 
поступают на счёт специально 
созданного благотворительного 
фонда «Воскресение», и храм бу-
дет построен именно на народные 
пожертвования.

Майор Дмитрий КУДРЯВЦЕВ:
– Не мог оставаться в стороне 

и осознанно пожертвовал деньги 
на строительство Главного воен-
ного храма. Необходимость этого 
для себя вижу в большом желании 
всегда видеть нашу страну и ар-

мию сильными духовно. Каждый 
воин должен беззаветно и про-
фессионально служить своему 
Отечеству, защищать его до по-
следней капли крови. И в этом 

многим помогает не только чув-
ство патриотизма, но и вера в 
Бога. Поэтому без единой доли 
сомнения откликнулся на призыв 
принять участие в благородной 
акции, пожелав внести свой вклад 
в грандиозное и благое дело.

Нисколько не сомневаюсь, 
что возведение Главного военного 

храма поможет всем нам не толь-
ко укрепить веру, но и воспитать 
в молодых военнослужащих не-
обходимые и ценные моральные 
качества.

Лейтенант Илья ВЕЛИКАНСКИЙ:
– На протяжении многих ве-

ков российские военнослужащие 
сражались и погибали в боях за 
свободу и независимость нашего 
государства. Во имя великих побед 
и отважных подвигов на террито-
рии Военно-патриотического пар-
ка культуры и отдыха «Патриот» за 

счёт добровольных пожертвований 
ведётся строительство Главного 
военного храма Воскресения Хри-
стова. Он станет символом народ-
ной памяти, который объединяет 
защитников Отечества с народом. 
Я не могу остаться в стороне от 
столь масштабного проекта, един-
ственного в своём роде. Считаю, 
что внести свой персональный 

вклад в строительство – дело чести 
всех военнослужащих.

– Мы все ходим под Богом и 
должны совершать хорошие по-
ступки, – рассуждает ефрейтор 
Михаил КАДЫСЕВ. – Здесь, вда-
ли от Родины, у нас тоже есть гар-
низонный храм. Но приятно со-
знавать, что в Москве со време-
нем появится его старший собрат 

– Главный военный храм России. 
А чтобы приблизить это вре-

мя, Михаил вместе со своими со-
служивцами сразу же откликнул-
ся на призыв внести свой скром-
ный вклад в богоугодное дело. 
Когда это идёт от души, от чисто-
го сердца, то никакая это не обя-
заловка, не чья-то прихоть. Мож-
но сказать, это порыв души…

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

Лейтенант Илья ВЕЛИКАНСКИЙ.

На сегодняшний день на строительство 
Главного военного храма Воскресения Христова 
перечислено 2 706 294 566,35 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Наименование кре-
дитной организа-
ции:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 
фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-
ской карты, средства-
ми электронных платёжных си-
стем Яндекс.Деньги, WebMoney 
и Сбербанк-онлайн, внесением 
наличных средств через сети тер-
миналов магазинов «Связной» и 
«Евросеть».

Для юридических лиц, кроме 
того, существует возможность заключения договора 
на благотворительную деятельность.

Майор Дмитрий КУДРЯВЦЕВ. Ефрейтор Михаил КАДЫСЕВ.

Екатерина ВИНОГРАДОВА 

В День крещения Руси в Свято-
Георгиевском кафедральном соборе 
Владикавказа прошла божествен-
ная литургия у главной иконы 
Главного храма Вооружённых Сил 
РФ «Спас Нерукотворный».

В богослужении приняли уча-
стие командование и военнослу-
жащие мотострелковой бригады 
58-й общевойсковой армии Юж-
ного военного округа и члены их 
семей, а также прихожане собора.

Ритуал принесения иконы на 
территории ЮВО уже проведён 
в одиннадцати городах – Сева-
стополе, Симферополе, Керчи, 

Феодосии, Ростове-на-Дону, Но-
вочеркасске, Волгограде, Будён-
новске, Ставрополе, Краснодаре 
и Адлере.

Всего в рамках принесения 
иконы святыня преодолеет более 
57 тысяч километров по воздуху, 
по воде и по земле, побывает в 

более чем 120 городах, свыше 150 
храмах и более 300 воинских ча-
стях.

В мае 2020 года она займёт 

центральное место в возводимом 
в Военно-патриотическом пар-
ке культуры и отдыха «Патриот» 
Главном храме Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

Святой образ и ковчег с ча-
стицами восьми мощей святых 
покровителей русского воинства 
будет находиться в кафедраль-
ном соборе во Владикавказе до 
5 августа. Молебное пение пе-
ред иконой будет совершаться 
ежедневно. Далее икону «Спас 
Нерукотворный» передадут в 
Астрахань.

    
   

В День крещения Руси военнослужащие 58-й армии ЮВО поклонились 
иконе «Спас Нерукотворный»

Далее икону «Спас Нерукотворный» 
передадут в Астрахань
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Великобритания
ВЫПУСКНИК
САНДХЕРСТА

Министром оборо-
ны назначен Бен Уол-
лес (Robert Ben Lobban 
Wallace), который до 
этого был заместителем 
министра внутренних 
дел по вопросам без-
опасности и экономи-
ческих преступлений. 
Ему 49 лет, он окончил 
Королевскую военную 
академию в Сандхерсте, служил офицером в 
Шотландском гвардейском полку, в Северной 
Ирландии был ранен в перестрелке. В звании 
капитана с должности командира роты уво-
лился в запас. По словам нового министра, 
ему известно, насколько «тяжела работа слу-
жащих» британских вооружённых сил, и он 
будет добиваться того, чтобы «их интересы 
учитывались в первую очередь».

НА СЛУЧАЙ «ЯДЕРНОГО 
АПОКАЛИПСИСА»

Новый премьер-министр Великобритании 
Борис Джонсон после вступления в должность 
на минувшей неделе встретился с начальником 
штаба обороны генералом Николасом Кар-
тером и другими высшими военачальниками. 
После этого ему были вручены коды от запуска 
ракет с ядерными боезарядами. В соответствии 
с установленным в Соединённом Королевстве 
порядком он затем остался один, чтобы напи-
сать четыре «письма последней инстанции» 
(Letters of Last Resort). Это рукописные ин-
струкции премьера для командиров четырёх 
британских атомных подводных лодок-раке-
тоносцев типа «Вэнгард», где изложено, что им 
делать в случае ядерной войны и гибели пра-
вительства.

Согласно газете Daily Express Джонсону 
предстояло выбрать один из четырёх имею-
щихся вариантов и собственноручно указать 
в «письмах последней инстанции». Вариант 
первый: нанести ответный ядерный удар по 
противнику; второй - не делать ничего; третий 
– перевести субмарину под командование со-
юзных государств: США или Австралии; чет-
вёртый – принимать дальнейшие решения са-
мостоятельно. Какой именно вариант выбран 
Джонсоном, не узнает никто и никогда, если 
только не наступит час Х. Письма хранятся на 
центральном посту подлодки на протяжении 
всего срока работы премьер-министра. При 
смене главы кабинета министров запечатан-
ные послания в нераскрытом виде уничтожа-
ются и заменяются новыми.

США
«ОПАСНЫЕ» КОМАНДИРОВКИ…

В сенате США идёт рассмотрение канди-
датуры главы стратегического командования 
вооружённых сил США (USSTRATCOM) 
генерала Джона Хайтена на пост замести-
теля председателя объединённого комите-
та начальников штабов. Росту 60-летнего 
военачальника по служебной лестнице или по 
крайней мере его репутации может помешать 

скандал, связанный с обвинениями его в сек-
суальных домогательствах к подчинённой – 
полковнику Кэтрин Сплетстозер (51 год). Эти 
обвинения она выдвинула публично в беседе 
с журналистами. По словам Сплетстозер, ге-
нерал, с кем она находилась в командировке 
в декабре 2017 года, несколько раз «ненадле-
жащим образом прикасался к ней» в номере 
отеля. Генерал Хайтен (John Earl Hyten) все 
обвинения отрицает.

Газета «Нью-Йорк таймс» отмечает, что 
глава стратегического командования – один 
из самых охраняемых американских военно-
служащих, и «почти невозможно», чтобы его 
контакт с подчинённой не остался незамечен-
ным охраной, которая при этом не сообщила 
бы о чём-либо «неладном». Срок полномочий 
нынешнего заместителя председателя объеди-
нённого комитета начальников штабов генера-
ла Пауля Сельвы истекает 31 июля с.г.

Польша
Т-72 МОДЕРНИЗИРУЮТ

Министерство национальной обороны 
приняло решение модернизировать стоящие 
на вооружении сухопутных войск танки Т-72. 
Подписание соответствующего соглашения на 
«ремонт с модификацией» состоялось на заво-
де «Бумар-Лабэнды». Контракт на сумму 1,75 
млрд злотых (545 млн долларов США) пред-
полагает реализацию услуги силами польской 
оборонной промышленности в 2019 - 2025 го-
дах. В настоящее время в арсеналах польской 
армии остаётся около 500 танков Т-72. В 1990-е 
годы в стране на базе советского Т-72М1 был 
создан танк PT-91 Twardy. Для вооружённых 
сил Польши было произведено около 230 ма-
шин. Теперь по этому стандарту будут переобо-
рудованы все Т-72.

Венесуэла
НАЧАЛИСЬ МАНЁВРЫ

Президент Венесуэлы Николас Мадуро 
объявил 24 июля о начале первого этапа учения 
«Освободительная кампания Симона Болива-
ра – 2019». «Речь идёт о полном развёртыва-
нии наших вооружённых сил. Более миллиона 
мужчин и женщин вместе с отрядами ополчен-
цев в прекрасном взаимодействии», - так он 
описал масштаб манёвров. Они будут органи-
зованы по всей территории страны. Манёвры 
пройдут в три этапа и завершатся 30 августа. 
Первый этап продлится до 28 июля, второй 
этап пройдёт с 28 июля по 7 августа. В ходе тре-
тьего этапа (7-30 августа) основное внимание 

будет уделено борьбе с приграничными пре-
ступными группировками. 

КНДР
НОВАЯ ПОДЛОДКА

Лидер КНДР Ким Чен Ын проинспекти-
ровал на днях новую подводную лодку, пред-
назначенную для ВМС республики. Агентство 
ЦТАК разместило его фотографию на фоне 
субмарины, находящейся в доке, однако её 
видно лишь частично. Отмечается, что «ува-
жаемый высший руководитель, осматривая 
новую подводную лодку, ознакомился также 
с её техническими данными и боевой систе-
мой». В ходе осмотра Ким Чен Ын подчер-
кнул, что для республики наличие подводного 
флота имеет стратегическое значение. Сооб-
щается, что подлодка будет использоваться 
для выполнения тактических задач в Япон-
ском море.

Ливия
БОИ ЗА ТРИПОЛИ

Ливийская национальная армия под ко-
мандованием маршала Халифы Хафтара при-
ступила к новому этапу операции по овладе-
нию столицей страны. Ей удалось потеснить 
формирования, лояльные правительству на-
ционального согласия (ПНС) на юго-восточ-
ной окраине Триполи, но прорыва обороны 
противника не произошло. Силы ПНС, подде-
жанные подразделениями из портового города 
Мисурата, удерживают центральные кварталы 
столицы. Обе стороны используют немного-
численные самолёты и БПЛА.

Сербия
ДЛЯ ВОЙСКОВОЙ ПВО

Министерство обороны подписало кон-
тракт с европейским объединением MBDA о 
приобретении переносных зенитных ракетных 
комплексов Mistral-3. Будут закуплены 18 пу-
сковых установок и 50 ЗУР Mistral 3, предна-
значенных для поражения воздушных целей на 
высоте до 3 км. Этим же соглашением предус-
матривается проведение совместных работ с це-
лью использования французских ракет Mistral-3 
сербским самоходным зенитным комплексом 
PASARS-16. Этот комплекс использует швед-
скую 40-мм автоматическую пушку L70 Bofors и 
две пусковые установки для запуска ракет RLN-
IC, которые являются модификацией советских 
ракет класса «воздух – воздух» Р-13М.

По сообщениям информагентств

Владимир МОЛЧАНОВ 

Управление промышленной политики (IndPol) Пентагона, отвечающее 
за мониторинг состояния ВПК страны, обнародовало 13 мая с.г. еже-
годный аналитический доклад о промышленном потенциале США (FY 
2018 INDUSTRIAL CAPABILITIES ANNUAL REPORT TO CONGRESS). 
Эксперты оценили для конгресса США степень способности военно-про-
мышленного комплекса обеспечивать реализацию национальной стра-
тегии обороны. Оценки отчасти шокируют – ведь принято считать, 
что США являются сверхдержавой, лидирующей с большим отрывом в 
сфере военной экономики…

Отмечается, что в США с вы-
полнением военных контрактов 
так или иначе связано свыше 28 
тыс. компаний, но фактическими 
подрядчиками Пентагона являет-
ся «большая шестёрка» (Lockheed 
Martin, Northrop Grumman, 
Raytheon, General Dynamics, BAE 
Systems и Boeing), на которую 
приходится порядка двух третьих 
всех военных заказов Америки. 
Остальные 28 тысяч выстроены в 
пирамиду субподрядчиков с пятью 
иерархическими уровнями.

В этой многоуровневой струк-
туре подряда, указывают эксперты, 
производители исходных компо-
нентов относятся к самому ниж-
нему уровню, информационные 
уведомления с которого о прекра-
щении выпуска или даже закрытии 
предприятия тонут в бюрократи-
ческом управленческом болоте 
структур Пентагона. Из-за этого в 
технологических и производствен-
ных цепочках всё чаще происходят 
опасные разрывы. 

В связи с тем, что объёмы рын-
ка небеспредельны, произошёл 
процесс слияний и поглощений. 
В результате по большинству на-
правлений не менее чем в трети 
случаев министерству обороны 
приходится размещать заказы у 
единственного поставщика, что 
уже стало негативно сказываться 
на качестве, сроках и цене.

Так, в стране осталось по од-
ному производителю авианосцев, 
атомных подлодок, эсминцев, уни-
версальных десантных кораблей. 
На единственной верфи в городе 
Ньюпорт (штат Вирджиния) ги-
потетически можно собирать сра-
зу три корпуса авианосцев, но два 
места постоянно заняты ремонтом 

имеющихся кораблей этого класса. 
Авиазаводы способны выпускать 
по 40 боевых самолётов различного 
назначения ежемесячно, правда, с 
возможностью резкого наращива-
ния до 130 машин в угрожающий 
период. 

В стране имеется всего одна 
производственная линия, способ-
ная выпускать артиллерийские 
стволы диаметром более 80 мм. 
Уровень её загрузки близок к 100 
процентам. Ещё хуже дела с тан-
костроением. В промышленности 
уходит на пенсию уже второе по-
коление инженеров, никогда не 
разрабатывавших этот класс тех-
ники лично.

Америка уже не в состоянии 
как разрабатывать, так и воспро-
изводить твёрдотопливные ра-
кетные двигатели для ЗУР из-за 
отсутствия национального произ-
водства примерно четверти исход-
ных компонентов, необходимых 
для получения топлива.

Дефицит современного ста-
ночного парка оценивается в 27 
процентов. За последние 25 лет 
в США перестали делать многие 
виды металлорежущего обору-
дования. Примерно половину из 
них можно купить у союзников по 
НАТО или в других дружествен-
ных странах. Но за второй поло-
виной приходится обращаться… 
в Китай, объявленный основным 
геополитическим конкурентом 
Америки.

Накопленный стратегический 
запас критичных материалов, не-
обходимых для производства сол-
нечных панелей для спутников, 
закрывает потребности США все-
го на 5 лет (в 2004 году он оцени-
вался не меньше чем на 25 лет).

 

Эксперты министерства обороны США 
бьют тревогу из-за ситуации 
в национальном ВПК

  

С 1 СТР.

Представители ЦПВС на днях 
доставили более 2 тонн гуманитар-
ной помощи и в населённый пункт 
Джисрейн, расположенный в Вос-
точной Гуте. Это уже далеко не 
первая акция, которую проводят 
российские военные в восточных 
предместьях Дамаска. Местным 
жителям раздали продовольствен-
ные наборы, включающие в себя 
рис, муку, сгущённое молоко и 
мясные консервы.

«До войны здесь проживали 
250 тысяч человек. Сейчас верну-
лись около 15 тысяч. Они восста-
навливают дома, находят работу. 
Государство, конечно, помогает 
стройматериалами, плюс мы вос-
станавливаем подачу воды, элек-
тричества», – рассказал журна-
листам глава Джисрейна. По его 
словам, через два месяца здесь 
планируют завершить восстанов-
ление коммуникаций.

ПРИШЛО ВРЕМЯ СОЗИДАТЬ

Сирийская армия объявила об 
установлении полного контроля 
над Восточной Гутой весной 2018 
года, после того как в апреле пра-
вительственные силы взяли под 
контроль город Дума – последний 
оплот незаконных вооружённых 
формирований в этом районе. В 
освобождённых районах восточ-
ных и южных пригородов Дамаска 
ведутся восстановительные рабо-
ты, идёт процесс разминирования, 
ремонт инфраструктуры и дорог.

Возобновило свою работу 
предприятие, занимающееся про-
изводством бытовой техники. За-
вод Kasem находится в промыш-
ленной зоне Адра, недалеко от 
столицы. Это крупнейшее в Си-
рии предприятие, занимающееся 
производством бытовой техники, 
во время войны оно простаивало. 
После окончания боевых действий 
завод отремонтировали, устано-
вили новое оборудование. Про-
дукция предприятия востребована 
среди жителей, налаживающих 
мирную жизнь. 

«Все материалы, которые мы 
используем в производстве, сде-
ланы здесь, в Сирии. А техноло-

гии мы позаимствовали в Азии, 
ориентировались на опыт коллег 
из Таиланда и Китая. Благодаря 
этому нам удаётся держать цены 
на приемлемом уровне, при этом 
качество нашей продукции не 
уступает зарубежным аналогам», 
– рассказал журналистам началь-

ник заводского отдела качества.
Предприятие подстраивает 

выпуск продукции под нужды по-
требителя. Если зимой здесь вы-
пускали в основном стиральные 
машины, то летом делают упор на 
вентиляторы. Кроме того, возоб-
новление производства позволяет 
трудоустраивать возвращающихся 
в свои дома беженцев. Сейчас на 
заводе трудятся 250 человек, почти 
все они из Восточной Гуты.

В настоящее время государ-
ственная программа по восста-
новлению населённых пунктов, 
освобождённых от боевиков, 
реализуется на территории про-
винций Алеппо, Риф Дамаск и 
Хама. Программа включает три 
этапа: подготовку инфраструкту-
ры (водоснабжение, электрифи-
кация), адресную помощь насе-
лению и возвращение жителей в 
места постоянного проживания.

Совет министров САР в июле 

этого года принял решение о вы-
делении 11,5 млн долларов США 
на пополнение парка тяжёлой 
инженерной и строительной тех-
ники. За время конфликта госу-
дарственный и частный секторы 
понесли в этой сфере серьёзные 
потери. Так, только в провинции 

Алеппо из строя выведено около 
5,7 тыс. машин.

Премьер-министр Сирии Имад 
Хамис утвердил 15 инвестицион-
ных проектов в провинциях Лата-
кия и Тартус, предусматривающих 
строительство бетонного завода, 
зернохранилищ, предприятия по 
производству ветеринарных пре-
паратов, нескольких детских садов, 
спортивного комплекса и других со-
циально значимых объектов. А ми-
нистерство здравоохранения Сирии 
приступило к созданию в городской 
больнице Хомса кардиохирурги-
ческого отделения. На закупку ме-
дикаментов, специализированного 
оборудования и мебели выделено 
1,3 млн долларов США.

АЛЕППО ВОЗРОЖДАЕТСЯ

Единственный в Сирии завод 
по переработке старых тканей в 
новые возобновил работу в Алеп-

по. Он выпускает уже около 5 тонн 
продукции в сутки. «Во время 
войны мы были вынуждены оста-
новить производство. Боевики за-
няли этот промышленный район, 
наше оборудование разграбили. 
Сейчас работаем на том, что уда-
лось собрать по частям», – рас-
сказал журналистам директор фа-
брики. Он уточнил, что сейчас на 
предприятии трудятся 15 человек, 
в том числе беженцы. Директор 
рассчитывает наладить круглосу-
точную работу и выйти на дово-
енные объёмы. Алеппо был осво-
бождён от боевиков в 2016 году. С 
этого момента в городе возобнови-
ли работу многие предприятия.

В ходе восстановления соци-
альной инфраструктуры немалое 
внимание уделяется и культовым 
сооружениям. Мечеть Хузейфе в 
районе Бустан аль-Касыр в Вос-
точном Алеппо в Сирии оказа-
лась разрушенной ещё в 2012 году. 

Местный имам был ранен снай-
пером, однако город не покинул: 
сейчас он приютил семью бежен-
цев, занимается с детьми, а мечеть 
с его участием восстановливается.

Аисса Кассым рассказал жур-
налистам, что в 2012 году во вре-
мя боёв за восточные кварталы 
города мечеть оказалась на линии 
фронта. По его словам, боевики 
обрушивали на район сотни мин и 
снарядов каждый день, превращая 
мечеть в груду обломков. «Во вре-
мя войны я жил, можно сказать, на 
передовой – прямо напротив этой 
мечети. Когда я шёл сюда, в меня 
выстрелил снайпер, в тот день я 
увидел смерть, но Всевышний со-
хранил мне жизнь», – говорит он. 

Сейчас район города, где на-
ходится Хузейфе, практически не 
подлежит восстановлению. Од-
нако саму мечеть было решено 
реконструировать. Работы уже се-
рьёзно продвинулись – по словам 

строителей, на данный момент 
здание отремонтировали более 
чем на 70 процентов.

«НЕЧТО ВРОДЕ 
ГУАНТАНАМО…»

В сирийских провинциях, на-
ходящихся восточнее Евфрата, си-
туация, к сожалению, совершенно 
иная. Эти территории, поясним, 
так и не возвращены под контроль 
Дамаска. Там распоряжается фак-
тически командование созданной 
США международной коалиции, 
опирающееся на боевые отряды 
курдского ополчения.

В ряде европейских СМИ появи-
лись материалы о лагере беженцев 
в провинции Хасеке, подтвержда-
ющие заявления властей САР о не-
благополучной гуманитарной ситу-
ации в нём. «Северо-восток Сирии. 
Лагерь беженцев «Эль-Холь». Здесь 
живут свыше 70 тысяч человек, – от-

мечалось недавно в репортаже «Ев-
роньюс» для французской телеау-
дитории. – На глазах многих из них 
разрывались бомбы, рушились зда-
ния, гибли люди. Здесь они нашли 
спасение от войны, боевиков и тер-
рористов, но не обрели покой. Ситу-
ация в переполненном лагере крайне 
напряжённая, вспышки насилия 
наблюдаются регулярно, говорят со-
трудники гуманитарных организа-
ций. 90 процентов обитателей – жен-
щины и дети. За будущее последних 
особенно обеспокоены в ООН».

Журналист французской газеты 
Liberation Люк Матье с не меньшей 
тревогой оценивает положение в 
этом лагере, контролируемом курд-
скими вооружёнными формирова-
ниями. «В лагере «Эль-Холь» со-
держатся 80 тысяч человек, в том 
числе жёны и дети джихадистов, 
живущие в ужасных условиях. Не-
которые страны, в том числе Рос-
сия, возвращают на родину своих 

граждан, страны Запада противятся 
этому», – указывает он.

«В лагере «Эль-Холь» никог-
да не планировалось размещать 
столько людей. В конце 2018 года 
их было всего 10 тысяч человек: 
остальные стекались туда, когда 
джихадисты отступали, вплоть до 
потери своего последнего опор-
ного пункта Аль-Багхуз. Здесь 
представлено около 50 нацио-
нальностей. Условия жизни, и без 
того неважные, стали невыноси-
мыми после того, как установи-
лась летняя жара в 50 градусов», 
– описывает ситуацию француз-
ский журналист. 

«Ситуация невероятная и бес-
прецедентная, – такое мнение 
эксперта приводит Люк Матье. – 
Мы сталкиваемся с исторической 
проблемой. Когда мы думаем, что 
эта проблема исчезнет сама собой, 
то мы ошибаемся. В Северо-Вос-
точной Сирии воссоздано нечто 

вроде Гуантанамо... за исключени-
ем того, что в Гуантанамо было не 
более 1500 человек. А здесь в усло-
виях правового вакуума находятся 
почти 100 тыс. человек. Если мы 
не решим эту проблему, то стол-
кнёмся с новым поколением джи-
хадистов…».

Примечательна и оценка аме-
риканского неправительственного 
исследовательского центра «Ин-
ститут изучения войны». «Лагерь 
«Эль-Холь» вместимостью в 30 
тыс. человек сильно перенаселён. 
Он превратился в гремучую смесь 
гражданских лиц и семей, идео-
логически убеждённых в правоте 
ИГИЛ*. «Исламское государство», 
вероятно, нацелится на эти лагеря 
и тюрьмы с тем, чтобы впослед-
ствии снова внедриться в Сирию и 
Ирак», – считают исследователи. 
_________________

* Террористическая группировка, 
запрещённая в РФ.
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На заводе бытовой техники в Адре.

Российским ЦПВС проведены 2171 гуманитарная акция, доставлены 
и распределены 3503 т продовольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимости



Андрей БОНДАРЕНКО 

10 мая исполнилось 60 лет с начала боевого дежурства первой воинской 
части Ракетных войск стратегического назначения, которые были соз-
даны 17 декабря того же 1959 года. Строгая секретность, присущая 
этому виду Вооружённых Сил с момента создания, привела к тому, что 
на протяжении десятилетий многие из первых ракетчиков оставались 
безымянными. Сегодня мы впервые расскажем о командире ушедшего в 
историю первого в РВСН 84-го ракетного полка, вооружённого ракетным 
комплексом 8К51 с первыми в мире баллистическими ракетами средней 
дальности (БРСД) наземного базирования Р-5М, жителе столицы Кры-
ма полковнике Иване Александровиче Куракове.
 
«СТРАТЕГ» НЕУЧТЁННЫЙ И 
БЕЗЫМЯННЫЙ

В биографии этого офицера-
фронтовика фигурируют слова 
«впервые» и «первый». 7 ноября 
1957 года подполковник Иван Ку-
раков в завершение военного па-
рада впервые провёл по Красной 
площади парадный расчёт с наши-
ми первыми в мире БРСД. И по-
казал их Москве, стране и миру. А 
10 мая 1959 года его 84-й инженер-
ный и будущий первый ракетный 
полк РВСН заступил на первое в 
истории РВСН боевое дежурство.

Как автору этих заметок со-
общили в архиве РВСН, ныне 
филиале Центрального архива 
Минобороны РФ во Власихе, у 
них не сохранилось ни личного 
дела, ни даже учётно-послужной 
карты этого ветерана РВСН. 

Дело в том, что поставленный 
самым первым в истории РВСН на 
боевое дежурство ракетный полк 
под командованием Куракова 
был впоследствии перевооружён 
на ракетный комплекс «Темп-С» 
меньшей дальности и передан в 
состав Сухопутных войск как 844-
й отдельный ракетный дивизион. 
Его несколько раз передавали из 
одного военного округа в другой, 
из одной в другую группу войск. 
В конце концов бывший первый 
ракетный полк РВСН перефор-
мировали в противотанковую ар-
тиллерийскую часть, а затем при 
выводе Западной группы войск 
из объединившейся Германии 
расформировали. 

Личное дело фронтовика 
Ивана Куракова неожиданно 
удалось обнаружить в военном 
комиссариате Симферопо-
ля, который вместе с Крымом 
возвратился в Россию. Вот что 
удалось узнать о судьбе неуч-
тённого в архиве РВСН одного 
из первых стратегических 
ракетчиков. 

…Родился Иван Кураков 
21 ноября 1921 года. Он из 
русских крестьян села Верх-
ние Сарагозы Нижнесара-
гозского района Херсонской 
области. Первое письмен-
ное упоминание об этом 
селе относится к 1820 году, 
когда сюда переселились 

выходцы из Воронежской, Курской 
и Тамбовской губерний. В 1939 году 
Иван окончил школу-десятилетку 
и поступил в 1-е Киевское артилле-
рийское училище. Был произведён 

в лейтенанты в мае 1941 года, за ме-
сяц до начала Великой Отечествен-
ной. 

Молодой офицер-артиллерист 
прошёл войну от начала до конца. 
Уже в сентябре 1941 года был ра-
нен и попал в госпиталь. Воевал 
и командиром батареи, и началь-
ником штаба пушечного и гаубич-
ного дивизионов Юго-Западного, 
2-го и 1-го Украинских фронтов. 
После Великой Отечественной 
капитан Кураков служил в 1-й 
гвардейской артиллерийской ди-
визии прорыва Прикарпатского 
военного округа. А в 1952 году 
был направлен в Капустин Яр на 
4-й Государственный централь-
ный полигон в одно из трёх 
первых ракетных соединений 
– 54-ю бригаду особого назна-
чения, стал в ней начальником 
бригадной школы сержантского 

состава и осваивал здесь пер-
вые комплексы с оперативно-
тактическими ракетами Р-1 

и Р-2. В начале 1953 года со-
единение, в котором он служил, 
было переименовано в 85-ю ин-
женерную бригаду РВГК, а 2-й 
огневой дивизион, где он был 
заместителем командира, – в 
640-й отдельный инженерный 
дивизион РВГК. 

БОЕВОЕ ДЕЖУРСТВО… 
ПАРАДНОГО РАСЧЁТА

Впервые фамилию офицера 
Куракова назвал в печати бывший 
постоянный корреспондент «Крас-
ной звезды» по РВСН полковник 
Александр Долинин. Он упомянул 
о нём как о своём однополчани-
не по 29-й гвардейской Витебской 
ракетной дивизии: «В ноябре 1957 
года личный состав 2-го огневого 
дивизиона 85-й инженерной брига-
ды РВГК стал участником военного 
парада в Москве, где впервые были 
показаны общественности четыре 
стратегические ракеты Р-5М. Пер-
вый парад ракетчиков возглавил 

заместитель командира дивизиона 
подполковник И.А. Кураков». 

Тот военный парад в Москве 
был приурочен к 40-летию Великой 
Октябрьской социалистической ре-
волюции. Но и в последующие годы 
парадный расчёт от дивизиона, кото-
рым стал командовать офицер Кура-
ков, завершал торжественный марш 
войск прохождением своей ракетной 
техники по Красной площади. 

В 1950-е военные парады про-
водились два раза в год – 1 мая и 
7 ноября. Перед каждым из них 
640-й отдельный инженерный ди-
визион создавал парадную группу 
(около 100 человек) из пяти поездов 
(гусеничный артиллерийский тягач 
АТТ и грунтовая тележка с ракетой 
Р-5М), из которых один резервный. 
Грузили на железнодорожные плат-
формы пять тягачей АТТ, четыре 
ГАЗ-69А, стыковочную машину и 
эшелоном отправлялись в Москву, 
где, разгрузившись на разъезде 
Красная Пресня, прибывали на Хо-
дынское поле. Палатки, грунтовые 
тележки с ракетами Р-5М, макеты 
головных частей, знамёна получали 
в Москве. 

НА ПОЗИЦИЯХ 
ПОД СИМФЕРОПОЛЕМ 

Ещё в начале 1956 года, на 
о с н о в а н и и 

постановления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах по по-
вышению боеготовности инженер-
ных бригад РВГК» дивизионы 85-й 
инженерной бригады РВГК в целях 
освоения конкретных районов бо-
евых действий были распределены 
по театрам военных действий. Так, 
637-й отдельный инженерный ди-
визион оказался в Прибалтийском 
военном округе, 640-й – в Одес-
ском, а 652-й – на Дальнем Вос-
токе. В каждом из предполагаемых 
регионов боевых действий прово-
дились рекогносцировочные рабо-
ты по выбору позиционных рай-
онов, железнодорожных станций 
выгрузки, районов сосредоточения 
и маршрутов выдвижения в поле-
вые районы. 

В ноябре 1957 года штаб реак-
тивных частей на основании ди-
рективы Генерального штаба «О 
постановке ракетных частей, во-
оружённых ракетами Р-5 и Р-5М, 
на боевое дежурство» создал ко-
миссии для выбора позиционных 
районов, подготовки стартовых 
позиций и оборудования военных 
городков. Председателем одной из 
комиссий был назначен командир 
85-й инженерной бригады РВГК 
полковник Леонид Гарбуз. Комис-
сия под его началом работала на 
территории Одесского военного 
округа в Крымской области. И вы-
брала позиционный район для 2-го 
огневого дивизиона неподалёку от 
родного для Леонида Стефановича 
города Ялты с местом дислокации 
рядом с селом Перевальное Сим-
феропольского района. Ещё два 
позиционных района для дивизи-
онов 85-й инженерной бригады 
были выбраны в районах Гвардей-
ска Калининградской области и 

посёлка Манзовка (севернее Уссу-
рийска) Приморского края.

В ходе детальной рекогносци-
ровки были разработаны схемы 
позиционных районов для ракет-
ных комплексов с ракетами Р-5М. 
Стартовые позиции и командные 
пункты должны были размещаться 
не ближе 20 км от военного город-
ка и не просматриваться визуаль-
но. На таком же удалении должны 
были находиться станции выгруз-
ки материальных средств. Стан-
ции боковой радиокоррекции 
размещались на расстоянии 20–40 
км от стартовой позиции точно в 
створе: объект поражения (азимут) 
– стартовая позиция – позиция 
станции боковой радиокоррек-
ции. В Крыму места 

наземных стартовых позиций для 
640-го инженерного дивизиона 
были определены юго-восточнее 
Симферополя вблизи села Мазан-
ка Симферопольского и села Бал-
ки Белогорского районов. 

В мае 1958 года, после ставшего 
привычным участия в первомай-
ском военном параде, этот дивизи-
он, которым тогда командовал под-
полковник Михаил Вишневский 
(ставший через десять лет генерал-
майором), был передислоцирован 
из посёлка Капустин Яр Астрахан-
ской области в крымское село Пере-
вальное. И начал осваивать новый 
позиционный район в одном из 
самых курортных регионов нашей 
страны. 

Директивой от 4 апреля 1959 
года министр обороны СССР Мар-
шал Советского Союза Родион Ма-
линовский обязал переформиро-
вать к 1 июля части, вооружённые 

ракетами Р-5М, имеющие высокую 
готовность к пуску, в инженерные 
полки РВГК с четырьмя стартами. 
Благодаря своей особой «парадной» 
организации дивизион под коман-
дованием полковника Ивана Кура-
кова имел в двух стартовых батареях 
не два, а четыре стартовых расчёта. 
При его переформировании в полк 
не надо было получать дополни-
тельную боевую технику. 

И 10 мая 1959 года под личным 
контролем заместителя министра 
обороны СССР по специальному 
вооружению и реактивной технике 
главного маршала артиллерии Ми-
трофана Неделина полноценный 
84-й инженерный полк, 1 июля 
переименованный в ракетный, за-
ступил на боевое дежурство. 

Свою государственной важно-
сти задачу на позициях под Сим-
ферополем этот первый ракетный 
полк РВСН выполнял вплоть до 
1965 года, когда воинская часть 
была снята с боевого дежурства на 
комплексах 8К51 с ракетой Р-5М, 
переведена в военный городок 

Емильчино Житомирской области 
и начала перевооружение на новый 
подвижный ракетный комплекс 
9К76 «Темп-С» с двухступенчатой 
твёрдотопливной ракетой. 

Летом 1966 года по решению 
главнокомандующего РВСН техни-
ка ракетного комплекса «Темп-С» 
и часть личного состава полка были 
передислоцированы из Емильчино 
в район города Читы (военный го-
родок Дровяная), а в 1968 году эту 
воинскую часть передали в Сухопут-
ные войска. 

Оставшиеся в Крымской об-
ласти подразделения полка были 
переданы в 1967 году в сформиро-
ванный на его базе 844-й отдельный 
ракетный дивизион, который раз-
местили в военном городке вблизи 
города Белогорска, где поселились 
семьи ракетчиков. Эту воинскую 
часть передали в состав ракетных 
войск и артиллерии Одесского воен-
ного округа. Это был единственный 
«темповский» дивизион в ОдВО. Он 
просуществовал до 1990 года, когда 
его расформировали по договору о 
ракетах меньшей и средней даль-
ности.

Фронтовик Иван Кураков не 
захотел возвращаться из РВСН в 
«пехоту», а перевёлся заместите-
лем начальника Симферопольско-
го высшего военно-политического 
строительного училища, сформиро-
ванного в 1967 году.

К этому можно добавить, что 22 
февраля 1968 года Кураков был на-
граждён орденом Красного Знаме-
ни с официальной формулировкой 
«за достигнутые успехи в боевой и 
политической подготовке». Гово-
рить о том, что эта высокая государ-
ственная награда дана за первое бо-
евое дежурство в Ракетных войсках 
стратегического назначения, офи-
церы РВСН тогда не имели права… 

Как сообщил «Красной звез-
де» военный комиссар Республики 
Крым Сергей Варавва, полковник 
в отставке Кураков состоял на учё-
те в военкомате Симферополя до 
2001 года. А 26 июля 2001 года был 
исключён из списков в связи со 
смертью. 

ПАМЯТИ КРЫМСКИХ 
ПИОНЕРОВ РВСН

Недавно члены Московской 
городской организации ветера-
нов (МГОВ) РВСН отыскали ме-
сто дислокации первого ракетного 
полка Ракетных войск стратегиче-
ского назначения. Полковник за-
паса Александр Вовк и Владимир 
Попов отправились в Крым. Там 
они в сопровождении командира 
126-й бригады береговой обороны 
Черноморского флота полковника 
Антона Жваева нашли позицион-
ный район 84-го ракетного полка 
полковника Ивана Куракова неда-
леко от населённого пункта Пере-
вальное и осмотрели площадки, на 
которых находились боевые стар-
товые позиции обоих дивизионов. 
Как раз здесь, на обширном плато в 
Крымских горах, этот полк первым 
в истории РВСН нёс боевое дежур-
ство. 

На встрече с руководством рай-
онного центра Белогорска, в кото-
ром жили семьи военнослужащих 
полка Куракова, были обсуждены 
вопросы установки закладного 
камня, а в дальнейшем и памятни-
ка стратегическим ракетчикам. 

Пока на этом горном плато сто-
ит лишь памятник крымским пар-
тизанам. 

   …
Полковник-фронтовик Иван Александрович Кураков стал первопроходцем среди стратегических ракетчиков 

10 29 июля   2019   № 82ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Личное дело фронтовика Ивана Куракова 
неожиданно удалось обнаружить в военном 
комиссариате Симферополя, который вместе 
с Крымом возвратился в Россию

Полковник И.А. КУРАКОВ 
(фото из личного дела, 1966 г.). 

Александр БОНДАРЕНКО 

Отечественная война 1812 года вдруг оказалась совсем близко от нас: на днях 
в Смоленске обнаружено захоронение графа Шарля-Этьена Гюдена де ла Са-
блоньера (Charles Étienne Gudin), дивизионного генерала «Великой армии». В 
том, что обнаружены именно его останки, у исследователей уверенность 
практически стопроцентная – однако, чтобы полностью снять какие-либо 
сомнения, будет проведена генетическая экспертиза. Один из потомков гра-
фа, обитающий в Париже, готов прибыть ради этого в Москву.

Известно, что генерал Гюден 
получил смертельное ранение в сра-
жении при Лубине (другое название 
этого боя – при Валутиной Горе) 
7 (19) августа 1812 года. В тот день 
русские войска – 1-я и 2-я Западные 
армии, наконец-то соединившиеся, 
полностью оставили Смоленск. Од-
нако Наполеон попытался вновь от-
резать их друг от друга и атаковал на 

марше. Генерал-майор Тучков 3-й, 
бригадный командир 17-й пехотной 
дивизии, получил приказ остано-
вить французов, чтобы обеспечить 
беспрепятственное прохождение 
правой колонны 1-й Западной ар-
мии по Московской дороге. 

Его изначально трёхтысячному 
отряду пришлось сдерживать на-
тиск двух французских корпусов 
– впрочем, вскоре к русским ста-
ли подходить подкрепления, и они 
прочно удерживали порученную им 
позицию. В итоге девятичасового 
боя арьергардный отряд потерял по-

рядка пяти тысяч человек, францу-
зы – девять тысяч.

«Генерал Тучков был храбр; он не 
вернулся; его бригада погибла, а сам 
он был тяжело ранен. У французов 
был убит генерал Гюден», – записал в 
своём походном дневнике адъютант 
генерала Барклая-де-Толли майор 
(впоследствии – генерал-майор) 
Владимир Иванович Левенштерн. 

Павел Алексеевич Тучков 3-й 
был братом романтического Алек-
сандра Алексеевича Тучкова 4-го, 
воспетого Мариной Ивановной 
Цветаевой, – «О, молодые генералы 
своих судеб!» – и убитого три недели 
спустя в сражении при Бородине… 

Уже под конец боя при Лубине 
Тучков 3-й повёл в штыковую атаку 
Екатеринославский гренадёрский 
полк. Когда под ним была убита 
лошадь, генерал пошёл в первых ря-
дах, держа в руках солдатское ружьё, 
воодушевляя гренадёров своим му-
жеством и наравне с ними участвуя 

в схватке. Израненный штыками и 
саблями в жестоком рукопашном 
бою, Павел Алексеевич чудом из-
бежал гибели: французский офицер, 
намеревавшийся добить лежащего, 
увидел орденскую звезду на его мун-
дире и по-рыцарски сориентиро-
вался… А далее был плен – до самой 
весны 1814 года.

В той войне – пожалуй, по-
следней из всех войн – генералы 
противоборствующих сторон воис-
тину соревновались между собой в 
личном мужестве. Граф Гюден также 
самолично водил полки своей ди-
визии в атаки на русские батареи. В 
одной из этих атак пушечное ядро 
насквозь прошило генеральскую 
лошадь, оторвав графу одну ногу 
и раздробив другую. Раненого, не 
мешкая,  отвезли в занятый уже 
французами Смоленск, однако луч-
шие медики оказались бессильны, и 
он скончался через три дня. 

Останки дивизионного генера-
ла Шарля Этьена Гюдена были со 
всеми воинскими почестями по-
гребены в Смоленске, на террито-
рии так называемого Королевского 
бастиона, а его забальзамированное 
сердце доставлено во Францию и 
захоронено на парижском кладби-
ще Пер-Лашез. Имя графа выбито 
на восточной стене парижской Три-
умфальной арки; в его честь названа 
одна из улиц столицы Франции. 

Между тем несколько десятиле-
тий спустя могила французского ге-
нерала в Смоленске оказалась утра-
ченной. Такое небрежение неудиви-
тельно: ещё фельдмаршал Кутузов-
Смоленский говорил, что русский 

народ считает нашествие французов 
чем-то сродни набегу Орды и отно-
сится к завоевателям соответствую-
щим образом. В конце XIX века на 
территории Королевского бастиона 
был разбит парк, названный Лопа-
тинским по фамилии тогдашнего 
губернатора, а сооружённая в том 
парке уже в ХХ столетии танцпло-
щадка аккурат оказалась (как стало 
понятно в наши дни) над могилой 
французского военачальника.

…Можно ругать россиян за бес-
памятность, но напомним, что в 
1791 году в Париже, на том месте, 
где недавно ещё возвышалась мрач-
ная крепость-тюрьма Бастилия, 

была установлена табличка с над-
писью: «Ici l’on danse, ah ça ira, ah ça 
ira!», что означает по-русски: «Здесь 
танцуют, и всё будет хорошо!»

И всё-таки историки и архео-
логи помнили о трагической судьбе 
генерала, которого современники 
называли «образцом дивизионного 
командира», а потому,  обращаясь 
к документам и воспоминаниям, 
старались отыскать место его захо-
ронения в надежде возвратить его 
останки на родину. Кажется, это 
удалось, и если всё подтвердится и 
прах генерала ляжет во француз-
скую землю, мы этому искренне по-
радуемся. Мы знаем, что «кто к нам 

с мечом придёт, тот от меча и погиб-
нет», но мёртвым мы не мстим и ни 
с кем посмертные счёты сводить не 
собираемся.

Так можно было бы и закончить 
этот небольшой рассказ, если бы 
имя генерала графа Гюдена не стало 
сегодня обрастать легендами. Если 
обратиться к выступлениям наших 
СМИ, то можно увидеть, что ни-
чтоже сумняшеся из этого «дивизи-
онера» делают ближайшего друга и 
сподвижника императора Франции, 
который «с детства знал Наполеона» 
и «всю жизнь сопровождал Бона-
парта». 

Кем же на самом деле был граф 
Гюден и что реально связывало его 
с императором? Очевидно лишь то, 
что он некоторое время учился вме-
сте с Бонапартом в военной школе 
в Бриенне. К тому же Гюден проис-
ходил из аристократической фран-
цузской семьи, а Бонапарт принад-
лежал к «второсортному» корсикан-
скому дворянству, так что вряд ли 
они там тесно общались. 

В 1782 году Гюден был зачислен 
в королевскую гвардию, а Бонапарт 
продолжал учёбу до 1785 года, после 
чего оказался в заштатном гарнизо-
не, так что каждый шёл своим путём, 
и пути эти очень долго не пересека-
лись. В том же самом году 24-летний 
Бонапарт получил эполеты бригад-
ного генерала, а  Гюден будет ждать 
этого события ещё шесть лет.

Впрочем, в данном случае 
«ждать» – слово неточное. Всё 
«ожидание» проходило в боях и по-
ходах, ибо Франция тогда успешно 
противостояла силам объединённой 
Европы. Или почти всегда успешно, 
потому что в сентябре 1799 года бри-
гада генерала Гюдена была сброше-
на с перевала Сен-Готард в Швей-
царских Альпах суворовскими чудо-
богатырями. Жаль, что ни молодой 
генерал, ни другие французские во-
еначальники тогда не поняли, что с 
русскими связываться не стоит… 

   
В Смоленске благодаря усилиям историков и археологов удалось отыскать захоронение 
одного из наполеоновских военачальников

 Крымские «стратеги» впервые едут по Москве 7 ноября 1957 года.

Жаль, что ни молодой генерал, ни другие 
французские военачальники тогда не поняли, что с 
русскими связываться не стоит

Ракета Р-5М на стартовой позиции.

Смертельное ранение генерала Гюдена в сражении при Валутиной Горе 
7 августа 1812 года. Рисунок французского живописца.
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Ксения КЛЫЧКОВА 

Хоккейная команда «Звезда» ураль-
ского танкового соединения в пя-
тый раз представляла на чемпи-
онате Вооружённых Сил России 
Центральный военный округ и в 
пятый раз принесла ЦВО победное 
золото. Об итогах сезона 2018/19 
года, победах и планах команды 
нашему корреспонденту рассказал 
тренер команды из Чебаркуля Иль-
дус ИМАМИЕВ.

– Ильдус Михайлович, в прошед-
шем сезоне «Звезда» вновь завоевала 
множество наград: серебро чемпио-
ната области, золото Кубка области, 
чемпионата Вооружённых Сил, не 
считая побед в различных турнирах и 
товарищеских матчах. Какую победу 
вы бы назвали знаковой?

– Самые знаковые для нас 
соревнования – это чемпионат 
Вооружённых Сил, который за-
вершает соревновательный сезон. 
Поэтому победа в чемпионате для 
нас особенно важна. 

– Пять побед подряд на льду 
Санкт-Петербурга. Вы просто не 
оставляете шанса другим округам. 
Неужели остальные команды на-
столько уступают вашей? 

– Нет, конечно. Команды 
сильные, и с каждым годом играть 
становится всё сложнее, особенно 
в полуфинале и финале. К тому же 
мы видим, как пристально следит 
командование округов за ходом 
чемпионата. Случается, сами ко-
мандующие при всей их занятости 
приезжают на игры. Думаю, все 
ставят перед своими спортсмена-
ми одну задачу – выигрывать. Так 
что легко победы не даются, при-
ходится выкладываться. Поэтому 
всегда бывает приятно, когда наш 

труд и наши победы отмечает ко-
мандование соединения и округа. 

– Если говорить о чемпионате 
Челябинской области, очевидно, что 
в последние годы за золото борются 
две команды – «Звезда» и «Гранит». 
В нынешнем сезоне сложилась ин-
тересная ситуация: в рамках чем-
пионата «Звезда» всё же проиграла 
«Граниту», а оба кубковых матча вы-
играла. Как это получилось?

– Это спорт. Бывает, везёт, а 
бывает, не везёт. Играли на рав-
ных, могли мы выиграть, а могли 
они. На Кубке нам повезло боль-
ше, а в чемпионате – «Граниту».

– Но, как говорят, везёт тем, 
кто везёт. Кто сегодня делает игру 

в «Звезде» и насколько обновляется 
состав команды?

– Сейчас у нас состав практи-
чески стабильный. Обновляются 
шесть-семь человек весной и осе-
нью в призыв. Остальные служат 
по контракту. В основном составе 
– капитан Павел Лымарев, игроки 
Евгений Кутузов, Евгений Елисе-
ев, Евгений Расторгуев, Никита 
Рогачёв, Даниил Бочаров, Влади-
мир Ионов, Александр Устюжа-
нин, Алексей Глазков, Владислав 
Королёв, Евгений Кузин, Павел 
Осипов, Алексей Богатов, Кирилл 
Захаров, Артём Шумов, Констан-
тин Шарипов. Выделять никого 
не буду, все ребята играли достой-
но. Сезон длинный, мы стараемся 
не только в турнирах участвовать, 
но и товарищеские игры прово-
дить – в Челябинске, Учалах. Все-
го за сезон 55–60 игр. Кто-то се-
годня лучше сыграл, кто то будет 
лучше завтра…

– Все новички у вас проходят 
предварительный отбор, кого по-
пало вы в команду не принимаете. А 
много желающих играть в «Звезде»?

– В последнее время чуть 
меньше призывается ребят, кото-
рые играют в хоккей на уровне ко-

манды. Если раньше на предвари-
тельный просмотр приезжали по 
20–25 человек, то сейчас не боль-
ше десяти. Это создаёт определён-
ные сложности, потому что мы не 
можем качественно сформировать 
третий-четвёртый составы. Мы 

ведь смотрим не только, как игра-
ет кандидат, но и как живёт, чем 
дышит. С теми, кто подводит ко-
манду, мы расстаёмся, в том чис-

ле с игроками основного состава. 
А вообще, у нас ребята с хорошей 
хоккейной школой, и моя задача 
– подобрать составы так, чтобы 
игроки друг друга дополняли по 
духу, по игре.

– Чемпионат Вооружённых Сил 
проводится в двух форматах: 18+ 
и 35+. Команду ветеранов ЦВО 
тоже тренируете вы, и в ноябре 2018 
года сборная округа чемпионат вы-
играла. Кто из офицеров соединения 
внёс вклад в эту победу?

– Да, мы дважды становились 
серебряными призёрами ветеран-
ского чемпионата, были и бронзо-
вые медали. В этом сезоне – золото. 
Команда сборная, со всего округа: 
Новосибирск, Пенза, Екатеринбург 
и другие города. С этого сезона игра-
ют только офицеры, не допускаются 

ни прапорщики, ни мичманы, как 
раньше. Сборы перед соревнова-
ниями – недели две. Три игрока из 
нашего уральского танкового сое-
динения – капитан Александр Лой, 
майор Александр Трефилов и под-

полковник Олег Румянцев. 
– Расскажите о ближайших 

планах.
— С 5 июля начали занятия по 

ОФП. С 15 июля вышли на лёд. 
Проводим в день по три трениров-
ки: две на льду, одну на земле. 14 
августа начинается традиционный 
XI турнир памяти Дениса Ляпина. 
Дальше товарищеские игры, чем-
пионат Челябинской области. Всё 
как обычно.

– Болельщики «Звезды» на-
столько привыкли к победам коман-
ды, что даже серебро не особенно 

радует. Думаю, это хорошо. Ста-
бильность – признак мастерства. 
Ждём новых побед, и пусть спортив-
ная удача всегда будет с вами!

Чебаркуль, Челябинская область

   « » 
  

Танкисты из Чебаркуля выиграли почти все турниры

«Звезда» в этом году выиграла уже пятый титул чемпионов Вооружённых Сил. 

В 1967–1968 годах за «Звезду» выступали 
будущие олимпийские чемпионы Валерий 
Харламов и Александр Гусев

Андрей ДУДЕНКО 

Сумев в прошлом туре одержать не-
простую, но очень важную победу над 
аутсайдером Премьер-лиги «Орен-
бургом», армейцы немного подняли 
настроение своим болельщикам, но 
пока игра команды не производит 
целостного и мощного впечатления. 
Работы Виктору Гончаренко и его 
подшефным предстоит проделать 
ещё немало, тем более что осенью на 
футболистов ляжет дополнитель-
ная нагрузка – в Лиге Европы и Кубке 
России.

Сейчас, пока все ещё вкатыва-
ются в сезон, нужно активно на-
бирать очки, не отставая от явного 
лидера – «Зенита». Конкуренты 
руководствуются теми же побуж-
дениями, в том числе серебряный 
призёр «Локомотив», с которым 
красно-синим и предстояло сра-
зиться в 3-м туре.

Столичное дерби прошло на 
родной для ЦСКА «ВЭБ Арене», 
где в последние годы хозяева не мо-
гут одолеть железнодорожников. В 
октябре 2018-го красно-синие про-
играли 0:1, а в июле 2017-го и вовсе 
1:3. Не стоило ждать лёгкой прогул-
ки и на сей раз, ведь Юрий Сёмин 
готовит подопечных к старту в Лиге 
чемпионов, а поединки со столь се-
рьёзными оппонентами, коим счи-
тается армейский клуб, всегда идут 
в этих делах на пользу. Зрителей та-
кие схватки тоже, как правило, ра-
дуют напряжённостью, интенсив-
ностью и непримиримой борьбой. 
Когда сильны оба соперника, жди 
на поле запредельного нерва и ис-
кры, способной зажечь пламя. При-

мерно это и показали болельщикам, 
под завязку заполнившим трибуны, 
обе дружины.

Хозяева с первых мгновений 
устремились вперёд на весьма вы-
соких скоростях, буквально оша-
рашив гостей. Нет, те не стали 
прижиматься к своим воротам, но 
на чужую половину выбирались 
редко. Казалось, армейцы про-
давят оборону «Локо», но защит-
ники справились. Некий сумбур 
внесла продолжительная пауза, 
которую взяла судейская бригада 
для видеоповтора. Смотрели, не 
попал ли мяч в руку Живоглядо-
ву в пределах штрафной. При по-
мощи VAR справедливость была 
восстановлена – никакому на-
казанию красно-зелёные не под-
верглись. Но стоило уже не впер-
вые допустившему оплошность 
Мурилу неосмотрительно сы-

грать в единоборстве с Чаловым в 
штрафной, как система видеопо-
мощника вынесла самый жёсткий 
приговор – 11-метровый в ворота 
Гильерме. Пострадавший пробил 
сам и был точен – 1:0. Всё по делу, 
тем более красно-синие владе-
ли инициативой, играли смелее, 
агрессивнее и быстрее.

Чтобы исправить ситуацию, 
железнодорожникам нужно было 
включать соответствующий оппо-
ненту скоростной режим. Но после 
перерыва резвости они не доба-

вили. Можно вспомнить опасный 
удар Миранчука со штрафного, но 
в остальном гости не преуспели, по-
просту не успевая за соперниками 
ни по мысли, ни по действиям. Воз-
никло ощущение, будто красно-зе-
лёные играли накануне, потому что 
выглядели они уставшими. Замены 
работали плохо, стандарты тоже не 
приносили пользы. По сути, «Локо-
мотив» ничего дельного противни-
ку не предложил. Впрочем, ЦСКА, 
владея преимуществом, не торопил 
события, словно экономя силы на 
разящую контратаку.

До заключительных минут 
матча его судьба явно не казалась 
предопределённой, пропустить 
выпад на фоне усталости можно в 
любой момент. Поэтому и болель-
щики, нервничая, реагировали на 
каждый эпизод особенно эмоци-
онально. Тем не менее удержать 

минимальный счёт не без труда, 
но удалось. ЦСКА добыл важную 
и тяжелейшую победу, ставшую для 
команды второй подряд. Красно-
синие продемонстрировали, что 
они способны выдерживать темп, 
который не под силу многим участ-
никам нашего чемпионата. Пусть 
битва не получилась фееричной, 
но она точно удалась. Финальный 
свисток тысячи почитателей армей-
ской дружины встретили стоя, ис-
кренне радуясь этому успеху. Теперь 
ЦСКА ждёт выезд в Казань.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Сержант Антон Чупков, выигравший два года назад на мировом первенстве в 
Будапеште дистанцию 200 метров брассом, и на нынешний форум в Южную 
Корею отправлялся одним из главных претендентов на победу. Повод потре-
вожиться за армейского спортсмена возник только во время финала на сто-
метровке, где он занял последнее 8-е место. И пусть наш соотечественник 
пока не чувствует себя столь уверенно в более коротких заплывах, он явно 
рассчитывал на большее. Впрочем, наши опасения о форме и кондициях Анто-
на развеялись, когда пришла пора его коронной двухсотметровки. 

Уже полуфинал подарил рос-
сийским болельщикам немало яр-
ких эмоций. Сержант Чупков про-
лидировал все четыре «бассейна» 
и коснулся финишной панели с 
впечатляющим временем – 2.06,83. 
Так быстро в своей карьере он ещё 
не плыл. До рекорда японца Иппея 
Ватанабе армеец не дотянул всего 
16 сотых. Но в следующем полуфи-
нальном заплыве неожиданно «вы-
стрелил» австралиец Мэтью Уилсон 
– 2.06,67. Это стало повторением 
(вплоть до сотых долей) рекордного 
результата Ватанабе, установлен-
ного в январе 2017 года. Два с по-
ловиной года никто так быстро не 
плавал на двухсотметровке брассом.

В финале же Чупков был по-
истине неудержим. Как оказалось, 
время, показанное представителем 
Зелёного континента в полуфинале, 
было его практическим потолком. В 
решающий момент Уилсон не смог 
мобилизоваться для сверхускоре-
ния и завершил дистанцию на одну 
сотую хуже, чем накануне, – 2.06,68. 
Иппей Ватанабе, на счету которого 
числилось высшее достижение, в 
очередной раз на крупных сорев-
нованиях не смог претендовать на 
успех – 2.06,73. Зато секунды Анто-
на заслуженно можно назвать кос-
мическими – 2.06,12. Мало того, 
что армейский спортсмен снял со 
своего персонального рекорда 71 

сотую, так и мировой рекорд он 
улучшил разом на 55 сотых! Более 
чем полсекунды для такого вида 
спорта, как плавание, – это поис-
тине фантастический рывок. 

Особо примечателен тот факт, 
что первые 50 метров он закончил 
последним, так же в арьергарде за-
вершил и 100 метров. После этого 
Антон начал ускоряться и к про-
межуточному финишу на 
150 метрах поднялся до 5-й 
строчки. Ну а последний 
«бассейн» спуртовал в 
стиле велосипедиста. 
Хладнокровию и само-
обладанию теперь уже 
двукратного чемпиона 
мира можно позавидо-
вать. 10 гребков на первой 
четверти, 12 – на второй, 
15 – на третьей и 22 – на 
финишной прямой. Вот так 
устанавливаются феноменальные 
рекорды.

После заплыва армеец был опу-
стошён: «Я никого не видел, просто 
плыл. Ушёл в себя, считал циклы. 
Задача была — дотерпеть. Мировой 
рекорд? Не думал об этом. Просто 
хотел показать свой лучший ре-
зультат. Перед заплывом думал, что 
если будет мой лучший результат, 
значит, будет и рекорд мира. Рекорд 
австралийца не подстегнул, потому 
что он не установил новый, а по-

вторил старый. По поводу участия 
в Кубке мира. Два этапа планирую 
сделать: Казань и Доха. В этом сезо-
не действительно было ощущение, 
что у меня было много стартов. Точ-
нее, много перелётов. Доставляет 
дискомфорт то, что скучаю по дому, 
семье».

В день, когда Антон Чупков 
установил исторический рекорд 
мира, на высшую ступень пьедеста-
ла почёта поднялись ещё два пред-
ставителя сборной России. Евгений 
Рылов финишировал первым на 
дистанции 200 метров на спине, а 
Юлии Ефимовой снова покори-
лась двухсотметровка брассом. Она 
стала шестикратной чемпионкой 
мира. 

Нельзя не отметить и брон-
зовую награду ещё одного ар-

мейца – представителя 
спортивной роты ЦСКА 

(г. Балашиха) ефрейто-
ра Владислава Гринёва. 
Третье место на кроле-
вой стометровке – это 
первая награда наших 
пловцов на этой дистан-
ции за 16 лет, со времён, 

когда ещё блистал вели-
кий Александр Попов. 

Российская сборная 
суммарно в бассейне Кван-

джу выиграла 16 медалей – три 
золотые, семь серебряных и шесть 
бронзовых. Так здорово в совре-
менной истории россияне ещё не 
выступали. В общем зачёте чем-
пионата мира по водным видам 
спорта наша команда заняла третье 
место – 12 золотых, 11 серебряных 
и 7 бронзовых. Победил Китай (16-
11-3), США – на второй строчке 
(15-11-10). Через год – Олимпиада 
в Токио. Репетиция для нас прошла 
успешно.   

  
Представитель ЦСКА принёс самую яркую победу плавательной 
сборной России на чемпионате мира в южнокорейском Кванджу

Сержант Антон ЧУПКОВ – двукратный чемпион мира!

   
ЦСКА в столичном дерби взял верх над «Локомотивом» 
и отпраздновал вторую подряд победу в чемпионате России

Красно-синие владели инициативой, играли 
смелее, агрессивнее и быстрее

Армеец Фёдор ЧАЛОВ стал автором единственного гола в матче.

Ильдус ИМАМИЕВ.
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Кирилл ПАПЁНОВ

По инициативе министра обороны 
России генерала армии Сергея Шой-
гу в следующем году, к 75-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне, откроет свои двери храм 
в честь Воскресения Христова. В 
ознаменование предстоящих со-
бытий благотворительный фонд 
«Воскресение» проводит акцию, в 
ходе которой известные певцы и 
артисты, деятели культуры и ис-
кусства выступают с концертами 
на разных площадках. В этот раз 
таковой стал госпиталь имени 
А.А. Вишневского в подмосковном 
Красногорске.

– Причастность к строитель-
ству великого храма равнозначна 
причастности к Великой Победе, 
– сказал генеральный директор 
благотворительного фонда Алек-
сандр Каньшин, обращаясь к зри-
телям со сцены. – Дорогие друзья 
и уважаемые ветераны, вы знае-
те, что по инициативе министра 
обороны Сергея Шойгу в парке 
«Патриот», в 60 километрах от 

Москвы, строится Главный храм 
Вооружённых Сил, который будет 
посвящён 75-летию Победы. Мы 

обратились к деятелям культуры, 
певцам и артистам с просьбой 
рассказать в гарнизонах, военно-

медицинских учреждениях и во-
енных учебных заведениях о стро-
ительстве этого храма. Дело не в 
призыве к сбору денег. У нас очень 
много строительных материалов, 
драгоценных металлов и техники. 
Частные лица, общественные и 
коммерческие организации пре-
доставляют помощь. Большое ко-

личество людей строят этот храм 
бесплатно. Предлагают свой труд 
волонтёры, известные художни-
ки…

Пообщался со зрителями и 
председатель правления Фонда 
поддержки ветеранов и офицеров 
военно-медицинской службы, за-
служенный врач Российской Фе-
дерации полковник медицинской 
службы запаса Владимир Хань-
жов: «За эти годы очень много 

сделано добрых дел совместных, 
много ещё грядёт в плане добрых 
инициатив. Сегодня мы прибыли 
к вам в рамках акции «Постро-
им храм вместе». Мы прибыли 
не одни, вместе с нами приехал 
ведущий солист Академического 
ансамбля песни и пляски Россий-
ской армии имени А.В. Алексан-
дрова Вадим Ананьев. Голос на-
шего маэстро слышат на многих 
площадках Европы и за океаном, 
и он своими сердцем и душой по-
радует вас сегодня!»

Народный артист России Ва-
дим Ананьев начал своё высту-
пление с песни «Калинка», по 
которой известен российским и 
зарубежным зрителям как Ми-

стер «Калинка». Этого нефор-
мального титула Ананьев удосто-
ился за мастерское исполнение 
сольной партии в знаменитой 
русской песне. 

Маэстро исполнил также вы-
дающиеся произведения миро-
вой классики, русского народного 
творчества и военно-патриотиче-
ские песни. Персонал и пациенты 
госпиталя по достоинству оцени-
ли его талант, в особенности ис-

полнение партии Энрико Карузо, 
после завершения которой дол-
гие аплодисменты позволили ему 
перевести дух перед следующим 
в репертуаре произведением – 
«Прощальный восход».

Вадим Ананьев подчеркнул 
значимость этого проекта: «На 
данный момент, как говорили 
представители фонда «Воскре-
сение», уже достаточно большая 
сумма набралась, и нет сомнений, 
что к 9 Мая следующего года храм 
распахнёт свои двери». 

– Война коснулась и моей се-
мьи. Один дед в первые дни войны 
погиб, второй дед – пулемётчик – 
был ранен, – продолжил Вадим 
Петрович. – Поэтому для меня 
важен храм и то, что военнослу-
жащие смогут поставить свечу за 
ушедших воинов. Это историче-
ский момент. Все мы строим этот 
храм, и я думаю, это благородное 
дело. С удовольствием принял 
предложение и согласился дать 
десять концертов в госпиталях и 
воинских частях как в Москве, так 
и за её пределами.

Народный артист России по-
желал зрителям мирного неба и 
здоровья. «Когда есть здоровье, 
хочется работать и жить, вос-
питывать детей. И, конечно же, 
я желаю вам удачи!» – сказал на 
прощание исполнитель.

Отметим, что следующий бла-
готворительный концерт Вадима 
Ананьева состоится 3 августа в 
подмосковном Клину. 

  –  
В Центральном военном клиническом госпитале имени А.А. Вишневского состоялся 
благотворительный концерт

Вадим Ананьев исполнил выдающиеся 
произведения мировой классики, русского 
народного творчества и военно-патриотические 
песни

Народный артист России Вадим АНАНЬЕВ.
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Юрий БОРОДИН 

В дислоцированном в Калачёвском 
районе Волгоградской области ави-
ационном гарнизоне состоялось 
торжественное открытие бюстов 
легендарных участниц Сталин-
градской битвы гвардии лейтенан-
тов Лидии Литвяк и Екатерины 
Будановой.

В филиале парка «Патриот», 
на территории смешанного ави-
ационного полка Южного воен-
ного округа, состоялся митинг, 
посвящённый открытию бюстов 
прославленных лётчиц-истреби-
телей. Боевые подруги снискали 
ратную славу в Сталинградском 
небе.

Гвардии лейтенант Екатери-
на Буданова совершила 266 бое-
вых вылетов, лично уничтожила 
шесть самолётов противника и 
ещё пять в группе. 19 июля 1943 
года она погибла в небе над селом 
Ново-Красновка Луганской об-
ласти. На своём истребителе она 
тогда сопровождала группу наших 
штурмовиков, направлявшихся 
на штурм позиций противника в 
районе Миус-фронта.

Её подруга, гвардии лейте-
нант Лидия Литвяк, уже в 15 лет 
совершила первый самостоя-
тельный полёт. После окончания 
учёбы обучила как инструктор 
45 лётчиков. За год участия в 
воздушных боях совершила 186 
вылетов и одержала 12 личных 
побед. Всего в её активе сбитый 
аэростат-корректировщик и 14 
боевых самолётов противника. 
Лидию называли по-разному: 
враги – «Ночной ведьмой Ста-
линграда», свои – «Лилией». 

Этот цветок был нарисован на 
борту её самолёта Як-1.

Погибла лётчица 1 августа 
1943 года при выполнении бое-
вого задания и была похоронена 
в селе Дмитровка Шахтёрского 
района Донецкой области. Лидия 
Литвяк занесена в Книгу рекор-
дов Гиннесса как лётчицв, одер-
жавшая наибольшее число побед 
в воздушных боях.

Обе лётчицы сразу же после 
гибели были представлены к зва-
нию Героя Советского Союза, но 
награждение состоялось десятиле-
тия спустя. Лидия Владимировна 
Литвяк была удостоена Золотой 
Звезды Героя Советского Союза 
лишь в 1990 году, а Екатерине Ва-
сильевне Будановой в 1993 году 
было присвоено звание Героя Рос-
сийской Федерации посмертно.

В торжественной церемонии 
открытия бюстов приняли уча-
стие руководители проекта «Ал-
лея Российской Славы», коман-
дование авиационной дивизии и 
смешанного авиационного полка 
ЮВО, а также глава Советского 
сельского поселения, военнослу-
жащие и члены их семей. 

– Сегодня на территории на-
шего гарнизона установлены бю-
сты отважных девушек-лётчиц, 
воевавших в небе Сталинграда. 
Их жизненный путь – пример для 
лётчиков нового поколения. Мы 
тоже оберегаем небо Волгограда. 
Стремимся соответствовать их 
героическому примеру, – сказал 
командир смешанного авиацион-
ного полка полковник Василий 
Пономарёв. 

пос. Октябрьский, Волгоградская 
область

 

Олег ПОЧИНЮК 

В творческом багаже заслужен-
ного деятеля искусств Российской 
Федерации Виктора Плешака свы-
ше 700 песен и около 50 музыкаль-
ных спектаклей. Но у песни «Эки-
паж – одна семья» особая история 
и поистине всенародная любовь. 
Сколько раз ни доводилось встре-
чаться с композитором, в том 
числе и на презентации его книги 
«Жизнь – от пиано до фортисси-
мо», всякий раз речь заходила об 
«Экипаже».

– Не раз беседовал с вашими 
коллегами: они рассказывали, как 
долго порой приходилось искать 
нужную мелодию для «заказной» 
песни…

– У песни «Экипаж – одна 
семья» прямо противоположная 
биография. Во-первых, не было 
никакого заказа, а во-вторых, я её 
сочинил с ходу: взял текст Юрия 
Погорельского, и почти тут же 
родилась мелодия, которая вско-
ре стала столь популярной.

– Наверное, и признание при-
шло сразу?

– Отнюдь. В начале 1970-х 
годов отправил эту песню под 
названием «И тогда» в Москву 
на проводимый радиостанцией 
«Юность» и другими организаци-
ями конкурс на лучшую песню об 
армии и Военно-морском флоте. 
Увы, там она попала в отсев и не 
пробилась даже во второй тур!

Но фортуна улыбнулась: её 
«крёстным отцом» стал Юрий 
Маликов, руководивший тогда 
вокально-инструментальным 
ансамблем «Самоцветы», гре-
мевшим на всю страну. Ему не 
понравились отобранные жюри 
песни-лауреаты, и он попросил 
разрешения покопаться в отсеве. 
Там и нашёл песню с необычным 
названием, которое потом испра-
вили на «Экипаж – одна семья». 

Искренне радуюсь, что у неё 
такая долгая и счастливая судьба. 
Её поют со сцены, в кубриках, на 
встречах ветеранов флота. Гор-
жусь, что с 2005 года она испол-
няется 9 Мая на Красной площа-
ди. Как известно, музыкальное 
сопровождение парадных рас-
чётов специально подобрано с 
учётом вида и рода войск Воору-
жённых Сил. Когда идут моряки, 
звучит «Экипаж». 

– Обычно такое «точное попа-
дание» случается, когда компози-
тор неравнодушен к теме. Лично у 
вас есть точки соприкосновения с 
Военно-морским флотом?

– Само за себя говорит то, что 
моё детство прошло в родстве с 
флотом. Отец служил на одной из 
военно-морских баз на Балтике. 
И одно из ярких воспоминаний 
юных лет: молодые и задорные 
лица матросов и старшин, мар-
ширующих с песней.

Конечно, в случае с «Экипа-

жем» свою роль сыграли стихи 
Юрия Погорельского, увы, ушед-
шего от нас одиннадцать лет тому 
назад: точные, эмоциональные, с 
изюминкой. К тому же сам ритм 
марша мне очень импонирует. Есть 
даже песня «А всё-таки марши».

Песня «Экипаж – одна се-
мья» сразу же стала популярной. 
С ней, а также другими своими 
произведениями побывал на всех 
флотах, за исключением Тихоо-
кеанского. На Северном флоте 
объездил несколько гарнизонов, 
где выступал не только в Домах 
офицеров и в матросских клубах, 
но и на кораблях.

– Слышал, даже на атомной 
подлодке концерт дали?

– Действительно, в Гаджиеве 
мне посчастливилось побывать 
в гостях у моряков атомной под-
водной лодки. Прямо в кубрике 
прошёл концерт, после которого 
мне показали подлодку, предо-
ставили возможность посмотреть 
в перископ. Кстати, буквально за 
месяц до меня в этом гарнизоне 
побывали композитор Алексан-
дра Пахмутова и поэт Николай 
Добронравов, которые отозва-
лись о службе подводников как о 
повседневном подвиге. Я с ними 

полностью согласен.
Незабываемыми впечатле-

ниями от той поездки я делюсь 
в вышедшей к моему 70-летию 
книге «Жизнь – от пиано до фор-
тиссимо». 

– Виктор Васильевич, неко-
торые ваши песни можно отнести 
к профессиональным или, говоря 
современным языком, корпоратив-

ным. К ним можно причислить и 
«Экипаж». 

– У меня таких произведе-
ний довольно много. О ком я 
только не писал! В последнее 
время много заказывают гим-
нов. Причём организации со-
вершенно разные. Например, 

по заказу Людмилы Алексеевны 
Вербицкой написал гимн Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета. В своё время 
ко мне обратились из «Альфы». 
Нет, это не спецподразделение, а 
ювелирный завод. В 1990-е годы 
у меня даже был очень талант-
ливый по части организаторских 
способностей соавтор Борис Ат-

лас, который придумывал просто 
немыслимые темы.

Кстати, в упомянутой книге 
есть рассказ о том, как я в мо-
лодости решил свой жилищный 
вопрос, написав «Песню о шту-
катурах». Уж больно она понра-
вилась председателю жилищного 
кооператива. В итоге уже через 
два месяца въехал в однокомнат-
ную квартиру в Весёлом поселке. 
На вполне законных основаниях. 
Но без песни столь необходимой 
поддержки не получил бы.

Если серьёзно, то нужно 
подходить к такому творчеству 
– написанию корпоративных 
произведений – со всей ответ-
ственностью и писать нормаль-
ную музыку с нормальными 
словами. Это ведь хорошее дело! 
Например, в Японии каждая ува-
жающая себя фирма имеет свой 
гимн – это непременный атрибут 
наряду с тем же логотипом.

– В Санкт-Петербурге, мор-
ской столице России, где вы жи-
вёте, День Военно-морского фло-
та – особый праздник. Сами не 
мечтали стать моряком и пойти по 
стопам отца?

– Это скорее влияние мами-
ных подруг, которые внушили 
мне: дескать, коль твоё детство 
прошло на рояле, то быть тебе 
композитором! Дело в том, что 
моя мама была участницей хора 
девушек МПВО (местной проти-
вовоздушной обороны. – Ред.) в 
блокадном Ленинграде. Родила 
она меня в первый послевоенный 
год и, чтобы не пропускать репе-
тиции, брала с собой и в пелёнках 
укладывала на рояль. Как потом 
мне рассказывали, пока играла 
музыка – я не плакал, а, наоборот, 
улыбался. В хоре смеялись: «Будет 
композитором!» Так и вышло. 

Санкт-Петербург
Фото автора

  ,   
Песню «Экипаж – одна семья» знают и любят несколько поколений военных 
моряков

Александр ПИНЧУК 

Объединение выпускников Жито-
мирского высшего ордена Октябрь-
ской Революции Краснознамён-
ного училища радиоэлектроники 
противовоздушной обороны имени 
Ленинского комсомола заложи-
ло камень в основание мемориа-
ла в честь выпускников Школы 
стрельбы по воздушному флоту.

Это случилось в Москве в 
Хамовниках в казарменном 
комплексе, отмечающем в этом 
году своё 210-летие. В 1809 году 
здесь был расквартирован пер-
вый Сумской гусарский полк, в 
1812-м сформировано народное 
ополчение для борьбы с наше-
ствием Наполеона, а во время 
Первой мировой войны в Хамов-
нических казармах размещалась 
2-я особая пехотная бригада пе-
ред отправкой на фронт. 

В далёком же 1922 году в Ха-
мовнических казармах обучались 
курсанты Повторной школы ко-
мандного состава артиллерии 
особого назначения. Она осуще-
ствила тогда два выпуска коман-
диров-зенитчиков.

В церемонии закладки кам-

ня приняли участие выпускники 
Житомирского высшего училища 
радиоэлектроники ПВО, пре-
подавательский состав Москов-
ского военного училища радио-
электроники ПВО, юнармейские 
отряды имени Героя Советского 
Союза Ивана Горбенко и Героя 
России Игоря Шифрина. Заочно 
к участникам акции присоеди-
нился из Белоруссии патриоти-
ческий клуб «Лига» имени Героя 
Советского Союза Петра Дани-
лова. 

От имени участников было 
также внесено предложение по-
пуляризировать в рамках Меж-
дународной эстафеты памяти и 
благодарности «Родина подвига - 
Родине Героя» идею присвоения 
отрядам «Юнармии» имён Героев 
Советского Союза - участников 
Великой Отечественной войны с 
нанесением на знамёна портре-
тов героев.

Следует также отметить, что 
следующей точкой, где состоит-
ся открытие мемориалов, посвя-
щённых 100-летию отечествен-
ной школы подготовки кадров 
войск воздушно-космической 
обороны, станут Севастополь (4 
октября) и Кубинка (23 октября).

Композитор Виктор ПЛЕШАК.

С 2005 года песня «Экипаж – одна семья» 
неизменно исполняется во время парада 
Победы на Красной площади

В кругу моряков известную песню считают родной.

   

    


